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O professor Jânio Quadros Dias, foi empossa-
do como reitor temporário da Universidade Esta-
dual de Montes Claros (Unimontes), por causa da 
vacância do cargo. A sua posse foi na surdina. Pelo 
fato de ser o decano, ele foi empossado pelo Con-
selho Universitário. Com fortes vinculações com o 
PT, o professor é formado em história e assumiu 
vários cargos de confiança na instituição, como 
diretor da escola técnica de saúde. Os rumores é 
que o governador Romeu Zema publique hoje no 
Minas Gerais a nomeação do novo reitor. A posse 
de Jânio surpreendeu e sequer foi divulgada no 
site da universidade. 

Pequenos produtores rurais da cidade de 
São João do Pacuí tiveram um fim de ano 
diferente. Desde o mês de novembro, 14 
propriedades da região recebem orienta-
ções do Programa Negócio Certo Rural, que 
tem foco primordial no empreendedorismo 
e visa contribuir para a gestão das fazendas, 
atuando na melhoria de negócios já existen-
tes ou na implementação de novas oportu-
nidades.

Minas Gerais tem 
previsão de safra 
recorde de grãos no 
biênio 2022/2023
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Unimontes empossa 
Jânio Dias como reitor 
substituto

Produtores da 
agricultura familiar 
participam de Negócio 
Certo Rural
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O Cadastro Geral de Empregados e De-
sempregados (Caged) apontou que entre ja-
neiro e novembro de 2022, as empresas ins-
taladas em Montes Claros admitiram 41.147 
profissionais, enquanto 36.298 foram de-
mitidos, o que corresponde a um saldo de 
4.849 vagas, ou 440 por mês. 

Caged mostra dados positivos em mais de 4.800 
empregos em Montes Claros 

Codevasf investe R$ 2,6 mi em ações 
de recuperação hidroambiental em 
Juvenília
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O O senador Alexandre Silveira (PSD) será o novo 
ministro de Minas e Energia, anunciado na quin-
ta-feira (29/12) pelo presidente eleito Lula. Ele o 
único político de MG a integrar a equipe ministerial 
do futuro governo. Já ao fim do mandato como se-
nador, Silveira assumiu o posto no dia 3 de feve-
reiro de 2022, após a saída de Antonio Anastasia 
do Senado. 

Minas Gerais celebra o seu novo ministro: 
Alexandre Silveira (PSD)

Réveillon da Lagoa deverá reunir 
10 mil pessoas em Montes Claros

Cerca de R$ 2,6 milhões foram investidos pela Companhia de Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e do Parnaíba 
(Codevasf ) em obras de recuperação hidroambiental na microbacia do córrego Grota do Paiol, bacia do rio Cochá, em Juvení-
lia, no Norte de Minas. 

O Réveillon da Lagoa que acontece logo mais a noite, no entorno da lagoa de Interlagos, 
deverá reunir 10 mil pessoas para comemorar a chegada de 2023. Os organizadores desta-
cam que esse número poderá aumentar se não ocorrer chuvas. 

CIDADE 6
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Chile 2023: em busca de uma nova 
Constituição

Afinal, o que é assédio?

Redução de Imposto sobre Herança: boiada 
passando até o último minuto (Parte 1)

Com o fim do isolamento de 
dois anos que a Universidade 
sofreu por conta da pandemia 
de covid-19, algumas docentes 
voltam a atender vítimas de as-
sédios – como fazíamos desde 
2015. A pesquisa feita na USP 
em 2017 (Interações na USP: 
primeiros resultados, 2018) 
revela que o termo assédio foi 
muito usado para mencionar 
as festas e abordagens sexuais 
entre colegas. Neste mapea-
mento, declararam ter sofrido 
algum tipo de abuso sexual 
11% das mulheres, 2% dos ho-
mens e 74% das pessoas com 
outras identidades de gênero 
(trans ou não binárias). Alguns 
episódios mais recentes che-
gam eventualmente às ouvido-
rias, às comissões de direitos 
humanos ou a docentes que 
acabam atendendo discentes 

e servidoras que sofrem esse 
tipo de agressão. O problema 
volta a assombrar mesmo após 
casos de docentes exonerados 
por conduta inapropriada te-
rem repercutido na imprensa.

As universidades precisam 
encarar o tema, e provavel-
mente essa luta será longa. 
Desconfio que o quadro é mais 
grave ainda noutros espaços 
de trabalho, em que o tema 
nem é tocado – como nas em-
presas privadas, no Judiciário 
e no jornalismo. Não é fácil 
transformar estruturas hierár-
quicas que estão atravessadas 
pelas desigualdades de gêne-
ro, mas também de raça, classe 
e sexualidade, de modo bas-
tante complexo. No entanto, 
é preciso reconhecer o peso 
das hierarquias acadêmicas na 
produção de relações violen-

tas, muitas vezes marcadas por 
humilhações ou ameaças.

Mas o que é assédio? E o 
que é preciso fazer para en-
frentá-lo? Este será o tema des-
ta e das próximas colunas.

Trago algumas definições 
ou descrições de atos que po-
dem ser classificados como 
“assédio sexual” no ambiente 
universitário. Segundo o fol-
der Vamos falar sobre assédio 
sexual, da Defensoria Públi-
ca do Estado de São Paulo 
(2016), o assédio sexual “é 
uma manifestação sensual ou 
sexual, alheia à vontade da 
pessoa a quem se dirige. Ou 
seja, abordagens grosseiras, 
ofensas e propostas inadequa-
das que constrangem, humi-
lham, amedrontam. É essen-

cial que qualquer investida 
sexual tenha o consentimento 
da outra parte”.

Na vida universitária, a ques-
tão do consentimento se torna 
complexa, pois é atravessada 
pelas hierarquias acadêmicas, 
como professor que constran-
ge alunas, mas também entre 
colegas. O assédio sexual se 
constitui pela insistência de 
uma pessoa em relação a outra 
que não corresponde ao inte-
resse sexual, ou por um abuso 
físico como toques indeseja-
dos, piadas ou brincadeiras 
humilhantes. Nas universida-
des, a hierarquia atravessa as 
relações como entre professor 
e estudantes, ou orientador e 
aluna; ou mesmo hierarquias 
entre discentes, como entre o 
monitor e estudantes, ou vete-
ranos e calouros; e entre servi-

dor ou docente numa relação 
com uma servidora que é sua 
subordinada.

Alguns tipos de situações 
podem exemplificar: orien-
tador que insiste que a aluna 
saia com ele ou não poderá 
finalizar seu trabalho (por ve-
zes é nota final do semestre, 
ou TCC, mestrado, doutora-
do), ou que promete bolsas ou 
outras benesses, caso a aluna 
venha “tomar um vinho” em 
casa. Professor que telefona 
para alunas de primeiro ano e 
as convida para sair, deixando 
muitas vezes a aluna surpresa 
e sem reação. Servidor – pode 
ser docente – que se sente 
no direito de ser galanteador 
ou paquerador especialmente 
diante de funcionárias ou co-
legas docentes que são suas 
subordinadas e que, mesmo 

quando dizem que não que-
rem, não são ouvidas.

Do ponto de vista das víti-
mas, é complexo dizer “não” 
de modo enfático, por temer 
retaliações do docente ou de 
seu superior. Mesmo quando 
a pessoa que se vê agredida 
ou ameaçada reage e explicita-
mente expressa que não quer, 
ela não é ouvida. O efeito des-
sas relações pode ser devas-
tador, e a evasão de alunas, a 
demissão ou a carreira afetada 
de professoras e servidoras 
por problemas de saúde de-
correntes dessas agressões são 
encontradas com frequência.

É preciso falar de assédio 
para entender do que se tra-
ta e refletir como construir 
um ambiente acadêmico sem 
agressões.

Na calada da noite, sorratei-
ramente, já quase encerrando o 
período legislativo e o mandato 
de 40% dos parlamentares da 
casa, enquanto a sociedade esta-
va distraída se preparando para 
as festas de final de ano, a As-
sembleia Legislativa de São Paulo 
(Alesp) aprovou uma medida tri-
butária absurda, que vai na con-
tramão da justiça fiscal. Trata-se 
do projeto de Lei 511/2020, que 
põe quase em extinção o ITD-
MD, pois reduz as alíquotas do 
Imposto sobre Heranças, de 4% 
para 1%, e sobre Doações, de 4% 
para apenas 0,5%.

Um dos principais problemas 
do Sistema Tributário Nacional é 
a regressividade produzida pela 

baixíssima tributação sobre o pa-
trimônio, reduzida tributação so-
bre altas rendas e por uma eleva-
da tributação sobre o consumo. 
Isso faz com que os mais pobres 
paguem muito mais tributos do 
que os mais ricos, proporcional-
mente à renda de cada um.

O caminho da justiça fiscal, 
portanto, seria promover as mu-
danças no sentido de deslocar o 
maior peso da tributação para os 
mais ricos (renda e patrimônio), 
aliviando o peso para os setores 
mais pobres (consumo).

Dentre os tributos patrimo-
niais, a nossa maior distorção em 
relação aos principais países do 
mundo está localizada na baixís-
sima tributação sobre heranças e 

doações.
No Brasil, a alíquota máxi-

ma do ITCMD, estabelecida por 
Resolução do Senado, é de 8%, 
e, mesmo assim, somente dez 
estados da federação praticam 
esta alíquota. Os demais estados 
cobram alíquotas máximas de 
2%, em um estado, 4%, em ou-
tros dez estados, e 7%, em um 
estado. São Paulo estava entre 
os estados que cobravam 4% de 
imposto.

Nos principais países, no en-
tanto, a média praticada é de 
35%. Nos EUA, a alíquota máxi-
ma chega a 40%, na França, 60%, 
na Coréia do Sul, 50%, no Chile, 
35% e na Argentina, 22%, para 
citar apenas alguns exemplos. 

Ou seja, os beneficiários de he-
ranças e de doações são tratados 
de forma muito mais generosa 
por aqui do que em outros pa-
íses.

A arrecadação total do IT-
CMD em São Paulo foi de R$ 4,4 
bilhões, em 2021, ou seja 1,93% 
da arrecadação total do estado, 
e correspondeu a 36% do total 
arrecadado pelos 27 estados da 
Federação com este tributo (R$ 
12,4 bilhões). Ou seja, qualquer 
redução nas alíquotas pratica-
das em São Paulo representará 
uma redução muito significati-
va na já minguada participação 
deste tributo na arrecadação to-
tal do país.

O Consórcio Nacional de Se-

cretarias de Fazenda, Finanças, 
Receita e Tributação (Consefaz) 
já havia encaminhado, em 2015, 
ofício ao Senado Federal pro-
pondo a elevação da alíquota 
máxima do ITCMD de 8% para 
20%. A campanha Tributar os 
Super-Ricos, na mesma linha, 
apresentou, em 2020, proposta 
de elevação desta alíquota máxi-
ma para 30%, com observância 
obrigatória da progressivida-
de, e estimou que esta medida 
poderia gerar um aumento de 
arrecadação de cerca de R$ 14 
bilhões.

Importante ressaltar tam-
bém que as heranças e doações, 
embora constituam acréscimos 
patrimoniais para seus benefi-

ciários, são isentas do Imposto 
de Renda. Logo, o único tributo 
que incide sobre este aumento 
de riqueza é o ITCMD, de com-
petência dos estados da federa-
ção. Aliás, a reduzida tributação 
das doações em relação à da 
renda tem servido de motivo 
para planejamentos abusivos 
com vistas à redução do Impos-
to de Renda devido.

No caso de transmissão de 
imóveis, uma redução muito 
expressiva de alíquota incidente 
sobre doações pode estimular a 
prática de simulações com vistas 
ao não pagamento do Imposto 
de Transmissão de Bens Imóveis 
(ITBI), de competência dos mu-
nicípios.  

Assim começa o texto do 
acordo assinado por represen-
tantes de partidos e movimen-
tos políticos chilenos em 12 de 
dezembro de 2022.

É indispensável ter uma 
nova Constituição para o Chi-
le, afirma o documento cons-
truído após meses de debate. 
Mas não aquela Constituição 
elaborada entre julho de 2021 
e junho de 2022 pela Conven-
ção Constitucional chilena, em 
processo desencadeado em de-
zembro de 2019, após o estalli-
do social. Apesar da convicção 
firme de que a Constituição 
Chilena de 1980 – também 
conhecida como “Constituição 
do Pinochet” – não pode per-
sistir valendo, 62% dos chile-
nos votaram “rechazo” no dia 
4 de setembro de 2022 e rejei-
taram o potencial novo texto 
constitucional elaborado pelos 
154 constituintes eleitos.

Se o “plebiscito de saída” 
teve como resposta majoritária 
o rechazo, o contexto político 
tem que lidar com o “plebisci-
to de entrada” que claramente 
indicou que os chilenos dese-
javam uma nova Constituição 
para ordenar o país. Em 25 
de outubro de 2020, para a 
pergunta “¿Quiere usted una 

Nueva Constitución?“, 78% dos 
eleitores chilenos responde-
ram “Apruebo” e apenas 22% 
responderam “Rechazo”.

Essas duas consultas po-
pulares separadas por quase 
dois anos (outubro de 2020 e 
setembro de 2022) colocaram 
o sistema político chileno em 
uma encruzilhada, desde o dia 
seguinte do plebiscito que re-
jeitou a proposta 2021-22 de 
nova Constituição. O que fa-
zer com o desejo de uma nova 
Constituição frente à rejeição 
do novo texto efetivamente 
proposto? O acordo do dia 12 
de dezembro é uma tentati-
va de solução: o início de um 
novo processo constituinte, a 
partir de procedimentos e ins-
tâncias diferentes daquelas de 
2021-22.

Um primeiro ponto que 
chama a atenção no documen-
to divulgado no último dia 12 
de dezembro é que ele tem 
início com 12 pontos denomi-
nados “bases constitucionais”. 
São tentativas de limites mate-
riais ao processo constituinte. 
Pontos de honra políticos que, 
em tese, não poderão ser mo-
dificados pelos futuros consti-
tuintes. Do ponto de vista te-
órico, é um poder constituinte 

bastante limitado pelo poder 
constituído anterior. Esses li-
mites impostos desde antes e 
desde fora costumam entrar 
em tensão com o poder cons-
tituinte competente para gerar 
uma nova Constituição. A ob-
servar como o documento se 
relacionará com as instâncias 
que efetivamente serão insti-
tuídas a partir de janeiro de 
2023.

Entre os 12 pontos, estão 
temas que organizaram parte 
do debate do plebiscito do dia 
4 de setembro. O novo proces-
so constituinte se compromete 
a manter um Poder Legislativo 
nacional com duas câmaras – 
Senado e Câmara dos Depu-
tados no item 7. A proposta 
de nova Constituição 2021-22 
tinha como proposta a extin-
ção do Senado e a criação de 
uma Câmara de Regiões, com 
atribuições específicas. Além 
disso, na Defesa e Segurança 
Pública as “bases constitucio-
nais”, item 10, se comprome-
tem a manter Forças Armadas 
e Forças da Ordem e Seguran-
ça, com menção expressa aos 
Carabineros de Chile y Policía 
de Investigaciones. Não havia 
menção explícita na proposta 
de Constituição de 2021-22, o 

que abria caminho para uma 
reforma institucional. Por fim, 
no item 5 das bases constitu-
cionais, lê-se: “Chile es un Es-
tado social y Democrático de 
Derecho (…) y que promueve 
el desarrollo progresivo de los 
derechos sociales, con sujeción 
al principio de responsabilidad 
fiscal; y a través de institucio-
nes estatales y privadas”.

Por um lado, a reafirmação 
– muito diferente do estabe-
lecido na atual Constituição 
chilena de 1980 – de que o 
Chile é (passará a ser) um Es-
tado Social. Por outro lado, o 
desenvolvimento progressivo 
dos direitos sociais lado a lado 
com a responsabilidade fiscal e 
a participação de instituições 
privadas para garantir direitos 
aponta para um certo caminho 
do meio entre o neoliberalis-
mo vigente, com ampla parti-
cipação (e lucro) de empresas 
privadas na oferta do que deve-
riam ser direitos sociais, e um 
estado de bem-estar social mais 
pleno, com ampla responsabili-
dade do Estado na garantia dos 
direitos.

Além das limitações de con-
teúdo dos 12 pontos que com-
põem as “bases constitucionais”, 
o documento Acordo por Chile 

para o novo processo constituin-
te ainda apresenta um intrinca-
do “itinerário constitucional”, 
com desenho institucional com-
plexo. Serão duas comissões 
com funções distintas, que ain-
da poderão compor uma tercei-
ra comissão mista responsável 
por dirimir dúvidas e impasses 
políticos das outras instâncias.

Em primeiro lugar será cons-
tituída uma “Comissão de Es-
pecialistas”, com 24 membros 
indicados metade pelo Senado e 
metade pela Câmara atualmen-
te em exercício no Chile. Essa 
comissão é responsável por es-
crever um esboço de nova Cons-
tituição, um “borrador”. Em 
seguida (ou ainda paralelamen-
te, não está totalmente claro o 
cronograma), será constituído 
um “Conselho Constitucional 
eleito” (a previsão é que as elei-
ções ocorram em abril de 2023), 
que será composta de 50 mem-
bros (paritária entre homens e 
mulheres e com representação 
indígena). Esse Conselho Cons-
titucional será responsável por 
avaliar e decidir sobre o esboço 
preparado anteriormente pelos 
especialistas. Por fim, caso al-
guns temas não alcancem deter-
minados quóruns, o tema pode-
rá ser levado para uma comissão 

mista, composta de 12 membros 
das duas outras instâncias cons-
tituídas (a de especialistas e o 
conselho eleito). Por fim, o texto 
terá que passar por um “Comi-
tê Técnico de Admissibilidade”, 
que contará com 14 pessoas 
responsáveis por fazer a revisão 
técnica final do texto.

Para entrar em vigor, o texto 
aprovado nas quatro instâncias 
será submetido a um plebiscito 
ratificatório com voto obrigató-
rio. É a única parte semelhante 
ao processo constituinte de 
2021-22. Segundo o calendário 
do documento, esse plebiscito 
deverá acontecer em novem-
bro de 2023. Esse complexo 
desenho institucional de qua-
tro instâncias decisórias aliado 
às restrições políticas dos 12 
pontos das chamadas “bases 
constitucionais” prometem 
deixar o caminho do Chile até 
uma nova Constituição bas-
tante difícil. Seja como for, o 
processo deixa de ter como ad-
jetivo caracterizador principal 
o “democrático” para passar a 
ter o “profissional”. Acompa-
nharemos com atenção aqui 
do Brasil como será este ex-
perimento institucional cons-
tituinte e que texto ele será 
capaz de produzir.
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Minas Gerais celebra o seu novo Minas Gerais celebra o seu novo 
ministro: Alexandre Silveira (PSD)ministro: Alexandre Silveira (PSD)

Câmara de Montes Claros divulga balanço Câmara de Montes Claros divulga balanço 
geral dos trabalhos realizados em 2022geral dos trabalhos realizados em 2022

Governador Romeu Zema será empossado Governador Romeu Zema será empossado 
neste domingo (1º/1)neste domingo (1º/1)

A Câmara Municipal de Montes 
Claros divulga balanço geral de to-
dos os trabalhados desenvolvidos ao 
longo deste ano. Dos 131 projetos 
de lei que deram entrada, 110 foram 
aprovados. Também foram aprova-
dos todos os projetos de resolução 
- 41 no total, além de 11 projetos de 
lei complementar.

As votações ocorreram em 53 
sessões ordinárias e sete extraordi-
nárias. Durante o ano também foram 
realizadas 29 audiências públicas to-
talizando 89 sessões.

 Entre projetos de lei, resolução 
e projetos de lei complementar 
discutidos e votados estão, o de 
n°06/2022, do Executivo Municipal, 
que dispõe sobre a regulamentação 
do Piso Salarial dos Agentes Comu-
nitários de Saúde – ACS, e Agentes 
de Combate às Endemias – ACE e 
Agentes Comunitários de Saúde – 
PSF. De acordo com o projeto, o di-
nheiro para a remuneração da classe 
é oriundo de verbas do Ministério 
da Saúde especificamente para esta 

finalidade. O reajuste salarial da clas-
se mencionada de 20% em razão dos 
riscos inerentes às funções desem-
penhadas, adicional de insalubrida-
de. Segundo a pasta, a gratificação 
anual sobre o piso salarial garante 
dois salários-mínimos para os agen-
tes comunitários de saúde (ACS), 
aos de combate às endemias (ACE) 
e os agentes comunitários de saúde 
pública (PSF).

Também foi aprovado pela Câ-
mara projeto de lei nº42/2022, de 
iniciativa do Executivo, que concede 
o reajuste de 10,06% aos servidores 
públicos municipais.

Os vereadores de Montes Claros 
aprovaram também projetos de lei 
denominando vias e logradouros e 
concedendo títulos declaratórios de 
utilidade pública para várias institui-
ções que prestam serviço social e 
contribuem para o desenvolvimento 
e bem-estar da população de Montes 
Claros.

AUDIÊNCIAS PÚBLICAS - Duran-

te o ano vários assuntos foram discu-
tidos entre os parlamentares, autori-
dades e comunidades em audiências 
públicas realizadas de forma presen-
cial, remota, e, ou híbrida.

RECESSO PARLAMENTAR - A 
partir do dia 1 de janeiro, a Câma-
ra de Vereadores inicia o recesso 
parlamentar, que segue até o dia 
20. Durante este período as sessões 
especiais e reuniões ordinárias es-
tarão suspensas, entretanto pode 
haver reuniões extraordinárias - três 
vereadores ficarão de plantão para 
alguma possível eventualidade, são 
eles: Martins Lima Filho (Cidadania) 
Cláudio Rodrigues (Cidadania), Wil-
ton Afonso Dias (PTB)

Os demais servidores, bem como 
os gabinetes, funcionarão normal-
mente de 7h as 19h – o atendimento 
ao público também pode ser feito 
por telefone 3690-5400, e-mail pre-
sidencia@montesclaros.mg.leg.br 
e até mesmo pelo gabinete virtual. 
(Portal CMMC)

A Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais (ALMG) dará posse ao gover-
nador reeleito do Estado, Romeu 
Zema, e ao vice-governador elei-
to Mateus Simões neste domingo 
(1º/1/23), a partir das 9 horas. Para 
a solenidade, foram convidados 
autoridades estaduais, prefeitos, 
vereadores, políticos e servidores 
públicos.

A Reunião Solene de Plená-
rio será aberta pelo presidente da 
ALMG, deputado Agostinho Patrus 
(PSD). Após uma entrevista coleti-
va na Praça da Assembleia, Romeu 
Zema e Mateus Simões vão atra-
vessar o Hall das Bandeiras, onde 
estarão perfilados os Dragões da In-
confidência, e serão recepcionados 
por uma comissão de deputados no 
Espaço Democrático José Aparecido 
de Oliveira, onde também estarão 

vereadores e prefeitos.
No Plenário, o governador e seu 

vice serão saudados por cadetes da 
Polícia Militar, que estarão empu-
nhando o espadim Tiradentes, que 
simboliza honra e dignidade. Após a 
execução do Hino Nacional, os dois 
entregarão ao presidente da ALMG 
suas declarações de bens.

A cerimônia prossegue com a 
leitura, pelos dois eleitos, do com-
promisso constitucional: “Prometo 
manter, defender e cumprir a Cons-
tituição da República e a do Estado, 
observar as leis, promover o bem 
geral do povo mineiro e sustentar a 
integridade e a autonomia de Minas 
Gerais”. Em seguida, será lido o ter-
mo de posse, que será assinado pelo 
governador e pelo seu vice.

Depois disso, Romeu Zema e 
Mateus Simões serão declarados em-

possados pelo presidente da ALMG. 
Em seguida, eles receberão exem-
plares das Constituições Estadual 
e Federal. Depois disso, haverá a 
transmissão de cargo de governador.

A solenidade terá ainda discursos 
do governador e do presidente da 
ALMG. Romeu Zema e Mateus Si-
mões deixarão o Plenário sob a “cú-
pula de aço” formada por cadetes do 
Corpo de Bombeiros. Após o evento 
na ALMG, haverá um rito militar na 
Praça da Liberdade e uma cerimônia 
de recondução ao cargo e início da 
nova gestão do Governo do Estado, 
no Palácio das Artes.

GOVERNADOR INICIA 
SEGUNDO MANDATO

Natural de Araxá (Alto Parana-
íba), Romeu Zema Neto tem 58 

anos, é formado em administração 
de empresas pela Fundação Getúlio 
Vargas e tem sua trajetória profissio-
nal ligada ao Grupo Zema, fundado 
por seu bisavô, o imigrante italiano 
Domingos Zema.

Ele assumiu a gestão das Lojas 
Zema em 1991 e deixou a presidên-
cia do Conselho de Administração 
do conglomerado de empresas em 
2016. Atualmente, o grupo tem lojas 
de eletrodomésticos, concessioná-
rias de veículos e financeira, entre 
outros negócios.

É filiado ao Partido Novo desde 
2018, quando disputou sua primei-
ra eleição e conquistou o primeiro 
mandato de governador de Minas 
Gerais. Em seu governo, teve aprova-
das na ALMG uma reforma adminis-
trativa, com redução de secretarias 
de Estado e de cargos comissiona-
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"Vitória para todos nós, mineiros e mineiras, que continuaremos 
bem representados, agora no governo federal, a partir de 1º de 
janeiro de 2023", declarou o deputado Gil Pereira, sobre o novo 

ministro de Minas e Energia, Alexandre Silveira

“Os complexos hidrelétricos do Nordeste, do Norte e do Sudeste, 
incluindo Três Marias, dependem das águas de Minas Gerais”, 

resumiu o deputado Gil Pereira

Líder nacional, Minas é o primeiro Estado a bater a histórica 
marca de 4 GW em operação de energia solar, somando as usinas 

de grande porte e os sistemas menores de geração própria

O governador reeleito Romeu Zema e o vice-governador eleito 
Mateus Simões vão atravessar o Hall das Bandeiras, antes de se 

dirigirem ao Plenário para a posse

O senador Alexandre Silveira 
(PSD) será o novo ministro de Mi-
nas e Energia, anunciado na quinta-
-feira (29/12) pelo presidente eleito 
Lula. Ele o único político de MG 
a integrar a equipe ministerial do 
futuro governo. Já ao fim do man-
dato como senador, Silveira assu-
miu o posto no dia 3 de fevereiro 
de 2022, após a saída de Antonio 
Anastasia do Senado. Antes, foi de-
putado federal entre 2007 e 2015. 
“Conquista para Minas Gerais e o 
Brasil”, destacou o deputado Gil 
Pereira, que preside a Comissão das 
Energias Renováveis e dos Recursos 
Hídricos, da Assembleia Legislativa.

Gil Pereira afirmou, ainda, que 
Minas ganha um ministério de 
peso: “O senador Alexandre Silvei-
ra nos representará na Esplanada 

dos Ministérios nesta importante 
área para o Estado. Aqui se encon-
tram os maiores maciços minerais, 
somos considerados a caixa d’água 
do país, além de sermos hoje os 
maiores produtores brasileiros de 
energia solar fotovoltaica. Portanto, 
ele está no lugar certo, no momen-
to certo.”

IMPORTÂNCIA ESTRATÉGICA

O Ministério de Minas e Ener-
gia tem papel fundamental no de-
senvolvimento econômico do país, 
estimulando inovação, tecnologia 
e sustentabilidade. Minas Gerais, 
cujo próprio nome já indica, de-
tém as maiores reservas minerais, a 
exemplo do minério de ferro, item 
essencial da sua pauta de exporta-

ções e que está presente em inúme-
ros produtos industrializados, além 
do lítio e do nióbio, dentre outros, 
patrimônios de elevada importân-
cia econômica e estratégica para o 
país.

CAIXA D’ÁGUA

As precipitações no Triângulo 
Mineiro são importantes para as 
hidrelétricas de Furnas, Três Marias, 
Maribondo e Itumbiara. Alimentam 
rios, o Alto Paranaíba e o Grande, 
onde está Furnas, formando tam-
bém o Rio Paraná. As chuvas que 
caem em Unaí e Paracatu abas-
tecem os rios à esquerda do São 
Francisco ( Velho Chico), que vão 
dar em Sobradinho e nas hidrelé-
tricas do Nordeste. Quando chove 

entre Minas e Goiás, Tucuruí é be-
neficiada. “Os complexos hidrelé-
tricos do Nordeste, do Norte e do 
Sudeste do país dependem das 
águas de Minas Gerais”, resumiu 
o deputado Gil Pereira.

ENERGIA SOLAR

Líder nacional, Minas Gerais é 
o primeiro Estado a bater a histó-
rica marca de 4 GW em operação 
de energia solar, somando as usi-
nas de grande porte (1,7 GW ) e 
os sistemas menores de geração 
própria (2,3 GW ), instalados em 
residências, comércios, indústrias 
e propriedades rurais, nos seus 
telhados e terrenos.

“Minas é referência, pois saí-
mos na frente e mantemos a lide-

rança nacional na produção desta 
energia limpa, graças ao trabalho 
que iniciei há mais de 10 anos, a 
partir de quando criei e a nossa 
Assembleia aprovou a legislação 
de incentivo à energia solar”, sa-
lientou Gil Pereira. 

O deputado Gil Pereira lem-
brou, ainda, a atuação de Silvei-
ra em defesa dos interesses da 
população do Estado no Senado 
Federal: “Líder municipalista, 
registro que Alexandre Silveira 
tem se dedicado no Congresso 
Nacional a atender às demandas 
das nossas cidades, sendo grande 
aliado do Norte de Minas, sempre 
atento e empenhado na luta e par-
ceria por mais recursos para o de-
senvolvimento econômico e social 
da região.”

TRAJETÓRIA

Na sua carreira pública, Silvei-
ra foi também advogado e delega-
do de polícia. Em 2003, assumiu 
cargo no Departamento Nacional 
de Infraestrutura e Transporte 
(Dnit). No ano seguinte, foi no-
meado como diretor-geral da 
pasta. 

Como deputado federal, entre 
2007 e 2014, Silveira foi vice-pre-
sidente da Comissão de Infraes-
trutura na Câmara Federal. Em 
2014, foi o primeiro suplente do 
senador Antonio Anastasia e as-
sumiu, em 2022, como senador 
após a saída do titular, que se 
tornou ministro do Tribunal de 
Contas da União (TCU). (CARLOS 
HUMBERTO – Colaborador)

dos, e uma reforma da previdência, 
com novas regras para a aposentado-
ria de servidores estaduais.

Nas eleições de 2022, foi reelei-
to no 1º turno com 56% dos votos 
válidos, derrotando Alexandre Kalil 
(PSD), que teve 35% dos votos. Seu 

plano de governo para o segundo 
mandato tem como pilares a valori-
zação do empreendedorismo e da 
autonomia dos indivíduos, a des-
burocratização e a transformação 
digital do serviço público estadual. 
(Portal ALMG)
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Cotação DÓLAR - REAL

R$ 5,21

Cotação EURO - REAL

R$ 5,49

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum Etanol 

R$ 6,49 R$ 3,48

Temperatura Fechamento

19hMáx.: 26º
Min. : 19º
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Gil Pereira destaca que energia Gil Pereira destaca que energia 
solar cresce mais de 60% no anosolar cresce mais de 60% no ano

Bolsonaro veta regras que flexibilizam Bolsonaro veta regras que flexibilizam 
remanejamento de recursos do Orçamentoremanejamento de recursos do Orçamento

Presidente sanciona com Presidente sanciona com 
vetos projeto que altera LDOvetos projeto que altera LDO

Com liderança de MG, capacidade total de grandes usinas e sistemas de 
geração própria (placas em telhados e terrenos) chega a 11,2% da matriz 
elétrica do país

A potência instalada da fonte 
solar fotovoltaica cresceu mais 
de 60% de janeiro até a metade 
de dezembro, saltando de 14,2 
GW para 23 GW. Nos últimos 150 
dias, o ritmo do avanço mensal 
tem sido de praticamente 1 GW, 
o que coloca a fonte na terceira 
posição da matriz elétrica brasilei-
ra, à medida que o setor recebe 
incentivos, devendo em breve ul-
trapassar a eólica. 

“A energia solar já gerou mais 
de 690 mil empregos, trouxe ao 
Brasil cerca de R$ 116,6 bilhões 
em investimentos e mais de R$ 
36,6 bilhões em receitas públicas 
revertidas em saúde, educação e 
infraestrutura. Com isso, também 
evitou a emissão de 31,1 milhões 
de toneladas de CO2 na geração 
de eletricidade”, ressaltou o de-
putado Gil Pereira, que preside 
a Comissão das Energias Renová-
veis e dos Recursos Hídricos, da 

Assembleia Legislativa.

MINAS DISPARADA NA 
LIDERANÇA: MAIS DE 4 GW

A energia solar cresceu mais 
de 7.600% em MG após a Lei do 
deputado Gil Pereira, de acordo 
com o relatório final da Comissão 
da ALMG, apontando-a como refe-
rência legislativa nacional e fator 
decisivo para o excelente desen-
volvimento do setor no Estado, 
registrado nos últimos 5 anos.

“Minas Gerais é referência, 
pois saímos na frente e mantemos 
a liderança nacional na produção 
desta energia limpa, graças ao 
trabalho que iniciei há mais de 
10 anos, a partir de quando criei 
e a nossa Assembleia aprovou a 
inovadora legislação de incentivo 
à energia solar”, comentou o par-
lamentar.

Gil Pereira é autor das inova-

doras leis mineiras de incentivo, 
que têm propiciado o excelente 
crescimento ao setor fotovoltaico. 
Especialmente, a Lei da Energia 
Solar (nº 22.549/17), primeira no 
país, que isenta de ICMS usinas 
com potência de até 5 MW.

NOVAS LINHAS DE 
TRANSMISSÃO

“As receitas geradas superam 
R$ 4,9 bilhões, que são investidos 
em saúde, educação e infraestru-
tura. Das cinco maiores plantas 
solares do mundo, quatro estão 
sendo concluídas no Norte de 
Minas, nos municípios de Jaíba, 
Janaúba, Várzea da Palma e Pira-
pora”, ressaltou Gil Pereira.

Polo mundial do setor solar, 
a região receberá novas linhas de 
transmissão (‘linhões’), que viabi-
lizam a implantação de novos par-
ques solares, através da mais recen-

te licitação da Aneel: investimento 
de R$ 12,27 bilhões e geração de 
mais de 24,5 mil empregos diretos 
durante a construção, a partir de 
2023, nos municípios de Buritizei-
ro, Pirapora, Várzea da Palma, Jaíba, 
Janaúba, Arinos e Paracatu, princi-
palmente. “Graças ao trabalho que 
iniciei há mais de uma década, atra-
vés de leis de estímulo ao setor e 
cobrando aos órgãos competentes 
(Aneel, MME e EPE), até que fosse 
realizado o 1º leilão de transmissão, 
013/2015”, destacou Gil Pereira.

SUSTENTABILIDADE

O CEO da Associação Brasileira 
de Energia Solar Fotovoltaica (Ab-
solar), Rodrigo Sauaia, salientou o 
crescimento da energia solar como 
fator de fortalecimento à sustenta-
bilidade e à competitividade dos 
setores produtivos, que buscam 
descarbonizar suas operações com 

O presidente Jair Bolsonaro san-
cionou com vetos a Lei 14.513/22, 
que ampliou, de 15 de outubro 
para 30 de novembro de 2022, o 
prazo final para o encaminhamen-
to de projetos de lei de abertura de 
créditos suplementares e especiais 
ao Congresso Nacional.

O chefe do Poder Executivo 
barrou, no entanto, uma série de 
dispositivos incluídos no texto ori-
ginal (PLN 39/22) por senadores e 
deputados. Entre outras medidas, 
esses pontos permitiam que recur-
sos não empenhados em anos ante-
riores fossem executados ao longo 
de 2023.

Um dos dispositivos vetados 
autorizava o Palácio do Planalto 
a utilizar recursos originalmente 
classificados como RP-9 na Lei Or-

çamentária Anual, mas que foram 
reclassificados como RP-2 por de-
cisão do Supremo Tribunal Federal 
(STF).

As despesas identificadas como 
RP-9 são oriundas das emendas do 
relator-geral do Orçamento, en-
quanto as RP-2 são despesas primá-
rias discricionárias.

Segundo a mensagem de veto 
encaminhada ao Congresso, o dis-
positivo “incorre em vício de in-
constitucionalidade” por tratar de 
“matéria estranha” ao projeto de 
lei original.

RESTOS A PAGAR

Foi vetado ainda um inciso que 
estendia até 31 de dezembro de 
2023 a validade de restos a pagar 

inscritos em 2019 e 2020 relativos 
a contratos, convênios, acordos ou 
ajustes de vigência plurianual.

Segundo o Palácio do Planal-
to, a matéria é inconstitucional e 
deveria ser tratada em um projeto 
de lei complementar. “Tal situação 
modificaria regra de caráter perma-
nente, ao não considerar a perio-
dicidade anual que o Orçamento 
público deve guardar”, argumenta 
o presidente da República.

Ainda segundo a mensagem 
de veto, a manutenção do texto 
aprovado pelo Congresso poderia 
“impor dificuldades operacionais” 
à Secretaria do Tesouro Nacional 
(STN).

Outro ponto vetado autorizava 
a execução de restos a pagar não 
processados por inadequação de 

fontes, desde que resultantes de 
créditos adicionais aprovados no 
último quadrimestre do ano. Pelo 
texto aprovado pelos parlamen-
tares, a STN deveria indicar uma 
nova fonte de recursos com saldo 
suficiente.

Na justificativa, o presidente da 
República informa que a proposi-
ção viola a Constituição Federal, 
que proíbe “a realização de des-
pesas ou a assunção de obrigações 
diretas que excedam os créditos 
orçamentários ou adicionais”.

Além disso, de acordo com a 
mensagem de veto, a matéria con-
traria o interesse público e regras 
do processo orçamentário, como 
a realização de despesa sem prévia 
autorização nos créditos orçamen-
tários ou adicionais e o princípio 

da anualidade orçamentária.

LOCAL DA OBRA

O Palácio do Planalto barrou ain-
da um artigo que autorizava o ajus-
te de contratos firmados em 2019 
e 2020 para mudar a localidade de 
execução de uma obra. O disposi-
tivo aprovado pelo Congresso per-
mitia essa flexibilização desde que 
fossem mantidas as características 
originais da obra e que a mudança 
fosse autorizada pelo gestor máxi-
mo do órgão concedente.

Segundo a mensagem de veto, 
o texto “contraria o disposto na 
regulamentação que rege as trans-
ferências voluntárias por meio de 
convênios e de contratos de repas-
se, por haver expressa proibição 

de alteração do objeto pactuado e 
vedação expressa de reformulação 
do projeto, inclusive de alteração 
do local de intervenção”.

“Em que pese o dispositivo 
prever que a autorização estaria 
condicionada à manutenção das 
características da obra pactuada, 
sem deixar evidentes os elementos 
a serem levados em consideração 
na avaliação, gera insegurança ju-
rídica e não se mostra aceitável, a 
exemplo de uma alteração no local 
de execução de obra, contratada no 
ano de 2020, resultar na necessida-
de de alterações no planejamento 
da contratação, a afetar os elemen-
tos caracterizadores do próprio ob-
jeto originalmente licitado e contra-
tado”, justifica o Poder Executivo. 
(Agência Câmara)

O presidente Jair Bolsonaro 
sancionou com vetos o projeto de 
lei do Congresso Nacional (PLN nº 
39/2022) que estabeleceu diretrizes 
para execução da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) de 2022.

Em mensagem encaminhada 
hoje (28) ao Congresso, ele justi-
ficou que os vetos ocorreram por 

inconstitucionalidade e contrarie-
dade ao interesse público.

Um dos vetos trata de autori-
zação para o Poder Executivo usar 
verbas reclassificadas das emendas 
de relator (RP9) como emendas dis-
cricionárias (RP2). “A proposição le-
gislativa incorre em vício de incons-
titucionalidade, pois desrespeita 

a pertinência temática exigida, ao 
veicular matéria estranha ao proje-
to de lei”, diz a mensagem de veto. 

CONTRATOS

Outra questão vetada é a possi-
bilidade de restos a pagar relativos 
a contratos e convênios serem 

liquidados somente após 31 de 
dezembro de 2023.

“A proposição legislativa incor-
re em vício de inconstituciona-
lidade, haja vista os dispositivos 
incidirem sobre a execução de 
despesas de outros exercícios fi-
nanceiros”, justificou o presiden-
te. (Agência Brasil)

a geração de energia renovável.
O Brasil possui cerca de 7,1 GW 

de potência instalada em usinas so-
lares de grande porte. Na geração 

própria de energia, são 16 GW de 
potência instalada da fonte solar. 
(CARLOS HUMBERTO - Colabora-
dor)

Deputado Gil Pereira: "Energia solar fecha o ano com 
crescimento superior a 60% no país"

Energia solar já gerou mais de 690 mil empregos, trouxe ao 
Brasil cerca de R$ 116,6 bilhões em investimentos e mais de R$ 

36,6 bilhões em receitas públicas revertidas em saúde, educação 
e infraestrutura

Nos últimos 150 dias, o ritmo do avanço mensal tem sido de 
praticamente 1 GW, o que coloca a fonte solar na terceira posição 

da matriz elétrica brasileira

Polo mundial do setor fotovoltaico, Norte de MG receberá novas 
linhas de transmissão (‘linhões’), que viabilizam a implantação 

de novos parques solares
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Produtores da agricultura familiar Produtores da agricultura familiar 
participam de Negócio Certo Ruralparticipam de Negócio Certo Rural

Pirapora inicia processo para a Pirapora inicia processo para a 
transferência do Plano Recupera Minastransferência do Plano Recupera Minas

Pequenos produtores rurais da 
cidade de São João do Pacuí tiveram 
um fim de ano diferente. Desde o 
mês de novembro, 14 proprieda-
des da região recebem orientações 
do Programa Negócio Certo Rural, 
que tem foco primordial no empre-
endedorismo e visa contribuir para 
a gestão das fazendas, atuando na 
melhoria de negócios já existen-
tes ou na implementação de novas 
oportunidades.

O programa chega à região pela 
parceria do Sistema Faemg Senar 
com a Fundação Credinor, entidade 
cooperada e braço social do Sicoob 
Credinor no Norte de Minas. A tur-
ma do Negócio Certo Rural é forma-
da por produtores da agricultura 
familiar que atuam com dinamismo 
em diversas cadeias produtivas, 
como avicultura, apicultura, bovi-
nocultura de corte e leite.

Entre momentos teóricos em sa-
las de aula e consultorias nas fazen-
das, os produtores estão iniciando 
uma nova mentalidade para a atu-
ação no campo. Segundo o instru-
tor do programa, Leonardo Brant, 
o treinamento já teve metade dos 
seus objetivos cumpridos, onde al-
gumas situações já foram corrigidas. 
“O foco principal é entregar para 
eles as técnicas de gerenciamento 
do negócio. Os participantes conhe-
cem cada atividade que é executada 
na propriedade, mas eles não têm o 
hábito de anotar, de acompanhar o 
que tem sido feito, os gastos, a ro-
tina de trabalho, preço de insumos 
usados, etc. E além de saber anotar 

é preciso saber interpretar, para 
descobrir qual gargalo no processo 
de produção”, alerta o instrutor.

PLANEJANDO NOVOS RUMOS

Ainda segundo Leonardo Brant, 
com o passar do tempo a falta de 
acompanhamento ocasiona o não 
planejamento e a falta de correções 
do que está errado. “Às vezes está 
pagando só o custo operacional e 
acabará não conseguindo se manter 
por muito tempo na atividade”.

E era exatamente este o proble-
ma na propriedade de Cleyton Lafe-
tá Flávio. Ele vive da atividade rural 
desde pequeno, atuando na mesma 
fazenda que já pertenceu aos pais. 
As atividades principais eram gado 
de corte e leite, mas com o tempo 
o negócio passou a não decolar tão 
bem. Hoje ele atua alugando pasto 
e com pequena criação de galinhas 
e abelhas. Durante o Negócio Certo 
Rural ele viu o potencial que poderá 
atingir e já tratou de organizar nova-
mente a gestão da propriedade.

“Não tínhamos a noção muito 
clara dos rumos que a fazenda es-
tava tomando. Não sabíamos o pre-
ço das coisas ou valorizar o que é 
da gente. O curso tem me ajudado 
muito neste sentido e também para 
me organizar para começar 2023 di-
ferente. Nosso objetivo é expandir 
as produções da avicultura e da api-
cultura. Até então foram muitos er-
ros nestas atividades, por não saber 
executar coisas simples na proprie-
dade”, comenta o produtor.

A expectativa dele é chegar a 
100 frangos vendidos por semana 
e também atuar com a venda de 
ovos. Para isso, um galpão está sen-
do construído com capacidade para 
300 galinhas. Na produção de mel, 
o plano é passar a atuar com 40 en-
xames, aumentando a produtivida-
de ano a ano.

“O que eu vinha fazendo aqui 
era muito do que aprendi no dia a 
dia, por conta própria. A gente en-
tra na internet e vê algumas coisas 
novas, mas quando pega um curso, 
como é o caso do Negócio Certo, 
aprendemos ainda mais, até mes-
mo na convivência com os colegas 
de sala que trazem contribuições e 
experiências”, conclui Cleyton Lafe-
tá Flávio.

DINAMISMO COM PROPÓSITO

Também com um pouco de atu-
ação em várias cadeias produtivas, 
José Dionísio Lino de Castro vê 
como primordial saber interpretar 
melhor o potencial que tem em 
mãos. Com a venda, principalmen-
te, de hortaliças para feiras regio-
nais e centrais de abastecimento, 
ele vai iniciar agora uma maior 
produção de derivados do leite, 
após entender que era possível 
atuar na nova atividade com ges-
tão.

“Vou iniciar agora com gado 
de leite, para produção de quei-
jo e requeijão, muito pelas novas 
orientações que o instrutor do 
programa passou. Ele me ajudou 
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a identificar o potencial, a deter-
minar a quantidade de animais 
na criação para poder dar certo. 
Trabalhar com mais conhecimen-
to e técnica faz toda a diferença. 
Antes eu fazia as coisas mais bru-
tas. Mas trabalhar dando murro 
em ponta de faca não dá certo. A 
partir de agora eu quero que siga 
melhorando, com a orientação e 
trabalhando mais por dentro das 
coisas”, lembra José Dionísio.

Para o instrutor Leonardo 
Brant, essa nova animação dos 

produtores Cleyton Lafetá e José 
Dionísio demonstram a impor-
tância de conhecer a propriedade 
para traçar novos objetivos. Ele 
lembra que, independente do ta-
manho do negócio, a gestão é um 
pilar que não pode ser perdido.

“É essencial ter isso em mãos. 
E este treinamento é de extrema 
importância para a agricultura 
familiar neste aspecto, para que 
estes produtores coletem dados 
das suas propriedades, saibam in-
terpretar estes números e buscar 

melhoria nos processos de pro-
dução. Isso muda a cabeça deles, 
até para quando iniciarem outras 
capacitações”, finaliza o instrutor 
do Sistema Faemg.

O Programa Negócio Certo Ru-
ral em São João do Pacuí tem a ex-
pectativa de ser concluído no fim 
de janeiro, quando serão encerra-
dos os ciclos de orientações nas 
propriedades rurais, com a visita 
do instrutor do Sistema Faemg 
Senar. (RICARDO GUIMARÃES – 
Colaborador)

A Secretaria da Família e Po-
líticas Sociais (SEFAM) iniciou o 
processo para a transferência do 

recurso disponibilizado pelo go-
verno do estado de Minas Gerais 
através do Plano Recupera Minas 

para as famílias de Pirapora. Essa 
transferência faz parte das ações 
que propõe minimizar os prejuí-

zos que os cidadãos, identificados 
pela Defesa Civil, após as chuvas 
intensas entre o fim do ano de 
2021 e início de 2022. Em uma 
reunião com os representantes de 
associações ribeirinhas e demais 
comunidades afetadas naquele 
período, a Vice Prefeita e secre-
tária da Família e políticas Sociais 
Anamaria Burle, juntamente com 
sua equipe técnica e a coordena-
dora da Defesa Civil confirmou 
que a relação dos cidadãos con-
templados já foi aprovada pelo 

CMAS (Conselho Municipal de 
Assistência Social) e pela Sedese, 
Secretaria do Estado de Desenvol-
vimento Social. Na oportunidade 
foram orientados sobre o prazo 
para a apresentação de documen-
tação e demais requisitos para 
que os valores sejam repassados já 
no mês de janeiro de 2023.

De acordo com o Plano aprova-
do para Pirapora, cerca 332 pessoas 
receberão o valor correspondente a 
1.200,00 cada,  e  terão a chance de 
adquirir bens necessários à reestru-

turação de suas vidas, afetadas com 
as chuvas. Esse levantamento tam-
bém envolveu os Centros de Refe-
rência de Assistência Social (CRAS) 
e o recurso será distribuído através 
do Fundo Municipal de Assistência 
Social. Portanto, as famílias iden-
tificadas beneficiárias do recurso 
deverão comparecer à SEFAM até o 
dia 10 de janeiro para apresentação 
e conferência da documentação ne-
cessária e conta bancária para dar 
início ao recebimento do benefício. 
(Ascom PMP)
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Réveillon da Lagoa deverá reunir Réveillon da Lagoa deverá reunir 
10 mil pessoas em Montes Claros10 mil pessoas em Montes Claros

Parque municipal Parque municipal 
tem praça de tem praça de 
alimentação rústicaalimentação rústica

Blocos carnavalescos Blocos carnavalescos 
criam liga e pedem criam liga e pedem 
ajuda financeiraajuda financeira

GIRLENO ALENCAR

O Réveillon da Lagoa que 
acontece logo mais a noite, no 
entorno da lagoa de Interlagos, 
deverá reunir 10 mil pessoas 
para comemorar a chegada de 
2023. Os organizadores desta-
cam que esse número poderá 
aumentar se não ocorrer chuvas. 
O réveillon popular contara com 
show pirotécnico de sete minutos 
e apresentação das bandas Zheel 
Chicleteiro, contratada por R$ 35 
mil; Eduardo Lemos Antunes por 
R$ 6 mil e Guetto por R$ 8 mil, 
além da dupla Bruno & Fabiana. 

Os shows começam às 20 horas. 
Para brindar a despedida de 

2022 e a chegada de 2023, a 
Prefeitura de Montes Claros irá 
promover mais uma edição do 
“Réveillon na Lagoa”. O evento, 
celebração tradicional da cida-
de, que ficou sem ser realizado 
durante dois anos por causa da 
pandemia de Covid-19, volta com 
força total e acontecerá na Lagoa 
de  Interlagos.

Já estão confirmadas as pre-
senças da dupla Bruno e Fabia-
na, trazendo a mais pura mani-
festação cultural em forma de 
melodia, Edu Lemos, animando 

os presentes com seu forró e 
seu xote envolventes, Zheel Chi-
cleteiro, colocando todos para 
dançar com  seu swing baiano, e 
a Banda do Guetto, com sua fa-
mosa agitação.

A atração ainda trará uma bela 
queima de fogos para celebrar a 
vinda de um ano novo cheio de 
expectativas. 

Para João Rodrigues, secretá-
rio de Cultura da Prefeitura: “a 
expectativa é grande. Depois de 
dois anos sem a comemoração, 
iremos voltar a celebrar esta data 
tão importante, junto com a po-
pulação de Montes Claros”.

O parque municipal Milton Prates 
passou a contar com uma praça de 
alimentação rústica. Foram instaladas 
mesas com madeiramento rústico 
e piso logo na entrada principal do 
parque. O novo espaço já está sendo 
utilizado para o consumo de lanches, 
sejam trazidos de casa ou comprados 
no próprio parque. Além de embele-

zar o local, que é um dos principais 
cartões-postais de Montes Claros, 
as modificações visam tornar ainda 
mais agradáveis as visitas àquela área 
verde.

Esses móveis rústicos existiam no 
parque há vários anos e agora foram 
melhores aproveitados, criando esse 
espaço Goumert. O secretário de 

Meio Ambiente da Prefeitura, Soter 
Magno, contou que um novo portal 
de entrada será instalado no mes-
mo parque, em breve. “Os parques 
são locais de convívio das pessoas e 
contato com a natureza, e promover 
o bem-estar dos visitantes é melhorar 
ainda mais essas relações”, disse. (As-
com PMMP)

Os blocos carnavalescos de 
Montes Claros querem criar uma 
liga para fortalecer o Carnaval re-
alizado na cidade. Os dirigentes 
de oito blocos da cidade se reu-
niram na terça-feira, na secretaria 
municipal de Cultura, com o se-
cretário João Rodrigues, quando 
propuseram algumas mudanças 
na folia de 2023, começando por 
uma ajuda financeira para os blo-
cos, como ocorre com os grupos 
de catopés. O aporte financeiro 

irá permitir contratar charangas, 
assim como a realização de qua-
tro circuitos carnavalescos, onde 
todos os blocos se apresentam. 
Esse circuito somente ocorre na 
avenida José Correa Machado, 
nas imediações  da Praça dos Jato-
bás e passaria a ocorrer também 
no bairro Maracanã, centro histó-
rico e outro ponto a ser definido.

Na tarde de quarta-feira, os 
blocos “lós fuleiros sideral” e 
“buraco da ghia” realizaram uma 

oficina de percussão com seus fo-
liões, para ensinarem como usar 
cada instrumento. Os dois blocos 
terão o QG nos bairros Maracanã 
e Jose Carlos de Lima, de onde 
sairão para o desfile. As coorde-
nadoras Manuela de Jesus e Nati-
vidade Maia encontraram dificul-
dade de captar patrocínio e por 
isso, vão elaborar o projeto para 
buscarem esses patrocinadores e 
venderão abadas como fonte de 
renda. (GA)
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Caged mostra dados positivos em Caged mostra dados positivos em 
mais de 4.800 empregos em Mocmais de 4.800 empregos em Moc

Unimontes empossa Jânio Unimontes empossa Jânio 
Dias na surdina como Dias na surdina como 
reitor substitutoreitor substituto

Montes Claros está Montes Claros está 
implantando uma rede de implantando uma rede de 
drenagem pluvial na Vila Realdrenagem pluvial na Vila Real

GIRLENO ALENCAR

O Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados (Caged) 
apontou que entre janeiro e no-
vembro de 2022, as empresas insta-
ladas em Montes Claros admitiram 
41.147 profissionais, enquanto 
36.298 foram demitidos, o que 
corresponde a um saldo de 4.849 
vagas, ou 440 por mês. No mesmo 
período de 2021, houve 35.006 ad-
missões e 30.239 desligamentos, o 
que representou um total de 4.767 

novos postos de trabalho criados 
no período, o que dá uma média 
de 433 novos empregos ao mês. 
O Caged é um estudo do Governo 
Federal realizado desde 1965, utili-
zando informações enviadas pelas 
próprias empresas, que identifica 
a geração de empregos em todos 
os municípios brasileiros. Os da-
dos referentes a novembro foram 
divulgados na quarta-feira (28), 
pelo Ministério do Trabalho e Pre-
vidência.

De acordo com o estudo, é pos-

sível constatar que, em 2022, o nú-
mero absoluto de contratações e o 
saldo de vagas aumentaram 17,5 % 
e 1,6 %, respectivamente.

Assim, Montes Claros tem mui-
to o que comemorar, já que, entre 
os 853 municípios de Minas Ge-
rais, apenas oito (Belo Horizonte, 
Contagem, Uberlândia, Uberaba, 
Patos de Minas, Juiz de Fora e Nova 
Serrana) superaram a maior cidade 
do Norte de Minas no acumulado 
do saldo de vagas, entre janeiro e 
novembro deste ano.

O professor Jânio Quadros Dias, 
foi empossado como reitor tempo-
rário da Universidade Estadual de 
Montes Claros (Unimontes), por 
causa da vacância do cargo. A sua 
posse foi na surdina. Pelo fato de ser 
o decano, ele foi empossado pelo 
Conselho Universitário. Com fortes 
vinculações com o PT, o professor 
é formado em história e assumiu 
vários cargos de confiança na insti-
tuição, como diretor da escola téc-
nica de saúde. Os rumores é que o 
governador Romeu Zema publique 
hoje no Minas Gerais a nomeação 
do novo reitor. A posse de Jânio 
surpreendeu e sequer foi divulgada 

no site da universidade. A professora 
Marileia Souza até teve seu nome co-
gitado para assumir como decana. A 
oposição ao reitor alega que a posse 
esta irregular, pois tinha que convo-
car uma reunião do Conselho Uni-
versitário para decidir e não fizeram.

Desde o dia 22 de novembro que 
o Consu da Universidade Estadual 
de Montes Claros (Unimontes), fez 
reunião extraordinária  homolo-
gou o resultado das eleições para a 
composição das listas tríplices para 
os cargos de reitor e vice-reitor da 
Universidade – Gestão dezembro de 
2022 a dezembro de 2026. A consul-
ta à comunidade acadêmica aconte-

ceu no dia 10 de novembro passado. 
Seguindo os procedimentos legais 
do processo, após a homologação, o 
presidente do Consu e reitor da Uni-
montes, professor Antônio Alvimar 
Souza, encaminhará as listas tríplices 
ao governador do Estado, Romeu 
Zema, a quem caberá à nomeação 
dos dirigentes para a futura gestão 
da instituição. As eleições contaram 
com a participação dos professo-
res, servidores técnico-adminis-
trativos e acadêmicos de todas as 
unidades da Unimontes em Montes 
Claros, dos campi e dos núcleos si-
tuados no Norte de Minas, no No-
roeste, na região Central do estado 

e no Vale do Jequitinhonha, além 
do Escritório de Representação em 
Belo Horizonte (ERU).

A apuração dos votos, condu-
zida pela Comissão Eleitoral, foi 
realizada no dia seguinte à eleição, 
tendo o seguinte resultado: Para 
reitor professor Antônio Alvimar 
Souza (atual reitor): 50,07%, pro-
fessor Wagner de Paulo Santiago: 
34,28% e professor Geélisson Fer-
reira da Silva: 15,66%. Para vice-
-reitor, a professora Helena Amália 
Papa: 49,04%, professor Dalton 
Caldeira Rocha: 31,11 e professor 
Danilo Fernando Macedo Narciso: 
19,85%. (GA)

A Secretaria de Serviços Ur-
banos está implantando uma 
rede de drenagem pluvial no 
bairro Vila Real (zona leste da 
cidade). A antiga reivindicação 
da população está sendo fi-
nalmente atendida, depois de 
anos de espera. Nos últimos 
anos, a Prefeitura implantou 
mais de 40 quilômetros de 
rede de drenagem pluvial por 
toda a cidade, priorizando os 
locais mais sujeitos a inunda-
ções, melhorando a vida da 
população. 

O vice-prefeito e secretário 
de Serviços Urbanos de Mon-
tes Claros, Guilherme Guima-
rães, explica que as obras de 
drenagem estão se tornando 
cada vez mais necessárias, 
uma vez que o volume de 
chuva que cai na cidade vem 
registrando aumentos sucessi-
vos. O objetivo é aumentar a 
segurança de todos, salvando 
vidas e preservando bens ma-
teriais. (GA)
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RECEPÇÃO - ZELADORIA 

BOCAIUVA | carro pega fogo na BOCAIUVA | carro pega fogo na 
BR-135 e uma pessoa morreBR-135 e uma pessoa morre

Suspeito de participar da morte de Suspeito de participar da morte de 
advogado é preso em Uberlândiaadvogado é preso em Uberlândia

Operação de combate ao jogo do bicho Operação de combate ao jogo do bicho 
prende cinco pessoasprende cinco pessoas

FEMINICÍDIO | Mulher é morta pelo ex-FEMINICÍDIO | Mulher é morta pelo ex-
marido a facadasmarido a facadas
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Na BR-135, próximo a Bocaiu-
va, no final da tarde da última 
quinta-feira (29), um carro pegou 
fogo após o motorista dormir ao 
volante e bater em uma mureta. 
O acidente foi registrado. Havia 
três pessoas veículo, o condutor 

de 56 anos de idade, sua mulher 
de 51 e sua filha de 20 anos. A es-
posa do motorista não resistiu e 
veio a falecer. Já a jovem está in-
ternada em um hospital local. O 
acontecimento mobilizou equi-
pes do Samu e do Suporte Aéreo 

Avançado de Vida com o auxílio 
do helicóptero Arcanjo, segundo 
o Corpo de Bombeiros.

O homem explicou que vi-
nha de São Paulo com destino a 
Bahia, levando a mulher e a filha. 
Ele não soube dizer a causa do 

acidente, mas existem indícios 
de que ele tenha dormido en-
quanto dirigia.  O carro pegou 
fogo às margens da rodovia após 
o impacto ao colidir com a mu-
reta. A filha e a mulher foram 
socorridas e encaminhadas ao 

hospital, o condutor conseguiu 
sair sem ferimentos.

A vítima de 51 anos que não 
resistiu, se chamava Sandra Re-
gina Fernandes Martins e veio a 
falecer a caminho da unidade de 
saúde. A filha do casal foi socorri-

da por uma ambulância da ECO-
135 e conduzida até um hospital 
de Bocaiuva, onde permanece 
internada. Durante o fato, o trân-
sito ficou totalmente interditado 
por volta de duas horas e foi libe-
rado no início da noite.

Na última quinta-feira (29), em 
Uberlândia, foi preso um homem 
suspeito de ajudar na morte de 
Alexandre Mauro Barra, advogado 
criminalista, de 34 anos de idade. 
Conforme a polícia, o suspeito foi 
localizado por volta das 15h, no 
Bairro São Jorge e preso durante 
cumprimento de mandado de pri-

são, expedido pela Vara de Violên-
cia Doméstica e Familiar Contra a 
Mulher e do Tribunal do Júri, de 
Montes Claros.

O suspeito afirmou, no momen-
to da prisão, que havia se mudado 
para Uberlândia há uma semana, 
por estar com “muitas dívidas com 
agiotas” na antiga cidade. O corpo 

do advogado estava desaparecido 
desde o dia 13 de dezembro e en-
contrado seis dias após ser concre-
tado no quintal de uma casa, em 
Montes Claros. O inquérito para 
investigar o desaparecimento foi 
aberto três dias depois do desapare-
cimento. O Instituto Médico Legal 
indicou que a causa da morte pode 

ter sido traumatismo craniano.
O veículo da vítima foi apreendi-

do em Contagem. Um motorista de 
aplicativo teria recebido mil reais 
para levar o carro do advogado 
para a cidade. O mesmo foi agre-
dido com facadas e baleado no dia 
18 de dezembro. De acordo com 
as investigações, a causa do crime 

poderia ser uma queima de arqui-
vo motivada pelo possível envol-
vimento do motorista no caso. A 
polícia conseguiu localizar o cor-
po da vítima por meio desta ocor-
rência de tentativa de homicídio, 
em que o motorista relatar quem 
eram os agressores. Três suspeitos 
foram presos.

“O corpo estava na posição la-
teral, com um cinto no pescoço e 
envolto com um lençol. Foi verifi-
cado também uma distensão mui-
to grande no tórax que leva a crer 
que ele foi muito agredido antes 
da morte”, informou a delegada 
Francielle Drummond, um dia 
após o advogado ser encontrado.

Na manhã da última quinta-feira 
(29), uma mulher foi morta pelo ex-
-companheiro, em Ubaí. A vítima de 
57 anos de idade foi atacada por gol-
pes de faca pelo suspeito. A ocorrên-
cia foi registrada por volta das 10h30, 
no Centro da cidade.

De acordo com o sargento Viní-
cius Souto, os envolvidos haviam se 
separado há cerca de um ano. O ca-
samento que durou 28 anos e eles 
tinham três filhos. O autor deveria 

estar cumprindo uma medida prote-
tiva solicitada pela mulher, expedida 
em janeiro deste ano. A suspeita é 
que a motivação do crime tenha sido 
passional. 

O crime ocorreu em uma loja de 
eletrodomésticos, na Rua Elizeu Velo-
so, onde o suspeito de 53 anos, cor-
reu atrás da vítima. A mulher tentou 
pedir socorro entrando na loja, mas 
ninguém conseguiu impedir o ato, 
devido o homem estar armado com 

a faca.
Maria das Dores Pereira Mourão 

da Silva sofreu sete facadas e foi en-
caminhada a unidade de saúde da 
cidade, mas veio a falecer. Imagens de 
segurança registraram o momento do 
crime.

“Populares chegaram desespe-
rados na delegacia informando que 
a mulher tinha sido esfaqueada. 
Imediatamente, a PM foi até o local. 
Ao chegar lá, verificamos a vítima es-

faqueada caída ao chão e o homem 
ainda estava com a faca na mão. Ao 
pedirmos para ele se entregar, ele 
colocou a faca no próprio pescoço 
e veio para cima da guarnição. Com 
isso, foi realizado um disparo na per-
na do autor no intuito de imobilizá-lo. 
Ainda assim, ele continuou em dire-
ção a polícia, foram efetuados mais 
cinco disparos”, confirmou o sargen-
to Vinícius Souto.

O sargento informou que o autor 

do crime foi atingido com três tiros 
no tórax, um na coxa e outro no joe-
lho. Ele foi levado em estado grave ao 
Hospital Senhora Santana, em Brasília 
de Minas, onde permanece sob escol-
ta policial.

A Perícia Civil foi até o local do fato 
e encaminhou o corpo da vítima para 
o IML da cidade Januária. A arma utili-
zada no crime foi apreendida. A lâmi-
na da faca quebrou com a intensidade 
dos golpes.

A mulher havia registrado um Bo-
letim de Ocorrência por lesão corpo-
ral, no dia 3 de janeiro. Ela relatou aos 
policiais que, no final do ano passado, 
foi agredida pelo ex-companheiro, 
levando um golpe no pescoço. Fami-
liares intervieram e impediram o ho-
mem de continuar as agressões. Maria 
das Dores explicou, no dia em que re-
gistrou a queixa, que ela e o agressor 
moravam em casas diferentes e que 
possuíam três filhos.

Na quinta-feira (29), em Unaí, 
uma operação de combate ao jogo do 
bicho prendeu cinco pessoas. Duran-
te o cumprimento de três mandados 
de busca e apreensão, vários materiais 

ligados à contravenção penal. Os sus-
peitos foram levados até a delegacia 
por terem relação com o crime. Um 
casal de idosos, de 70 e 73 anos foram 
presos, juntamente de três homens 

de respectivamente, 43, 49 e 57 anos 
de idade, segundo a Polícia Militar.

As ordens judiciais foram expedi-
das pelo Ministério Público e cumpri-
das em casas dos bairros Primavera VI, 

Divinéia e Barroca. Nesses endereços 
alvos dos mandados, os militares con-
fiscaram vários materiais que eram 
utilizados na prática dos delitos. Fo-
ram apreendidos recibos, relatórios 

de cobrança, calculadora, impresso-
ras, bobinas, celulares e R$ 1.625,50 
em dinheiro.

“Foi uma operação extremamente 
exitosa, que combate a contravenção 

da atividade do crime de azar aqui no 
município e que traz mais tranquilida-
de para comunidade unaiense”, afir-
mou o major Borges, subcomandante 
do 28º Batalhão da Polícia Militar.
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Codevasf investe R$ 2,6 mi em ações Codevasf investe R$ 2,6 mi em ações 
de recuperação hidroambiental em de recuperação hidroambiental em 
JuveníliaJuvenília

Previsão em Minas Gerais é de safra Previsão em Minas Gerais é de safra 
recorde de grãos 2022/2023recorde de grãos 2022/2023

IMA divulga balanço das atividades IMA divulga balanço das atividades 
realizadas em 2022realizadas em 2022

Cerca de R$ 2,6 milhões foram 
investidos pela Companhia de De-
senvolvimento dos Vales do São 
Francisco e do Parnaíba (Codevasf ) 
em obras de recuperação hidroam-
biental na microbacia do córrego 
Grota do Paiol, bacia do rio Cochá, 
em Juvenília, no Norte de Minas.

O objetivo é reduzir o carreamen-
to de sedimentos para o leito do rio 
por meio da construção de diversas 
estruturas que visam aumentar o 
volume de reserva de água pluvial, 
promover maior recarga do lençol 

freático e a dessedentação animal, 
entre outros benefícios.

A Grota do Paiol é uma extensa 
área com mais de cinco mil hectares. 
Os processos erosivos na região têm 
provocado grande impacto no rio 
Cochá, subafluente do rio São Fran-
cisco. Com o objetivo de promover 
a recuperação hidroambiental da 
localidade, a Codevasf construiu 125 
quilômetros de terraços; promoveu 
cercamento de nascentes (2,2 mil 
metros); limpeza de 22 barragens; 
construção de 1,5 mil metros cúbicos 

de gabião (estrutura metálica vazada 
preenchida com pedras que serve 
como barreira), 200 m2 de paliçadas 
de madeira (proteção usada para re-
ter grandes volumes de sedimentos), 
169 metros cúbicos de barramento 
de pedra e 250 barraginhas.

Ainda em Juvenília, a Codevasf 
recuperou uma importante nascente 
conhecida pelos moradores locais 
como poço dos bichos. A área sofria 
com assoreamento provocado por 
erosões devido a construção de es-
tradas vicinais sem cuidados de con-

servação, execução de bacias de cap-
tação de enxurradas com problemas 
executivos, além de outros fatores.

Para recuperar a área e proteger 
a nascente, que sempre serviu para 
matar a sede dos animais, a Codevasf 
construiu um complexo de 12 barra-
gens. Além disso, foi feito o desasso-
reamento, a limpeza e o cercamento 
da nascente. Um muro de arrimo 
também foi construído para reforçar 
a proteção do local.

BENEFÍCIOS PARA O  

PRODUTOR RURAL

Além de reduzir os processos ero-
sivos, outro ponto importante das 
ações de revitalização é promover 
melhoria nas condições relativas ao 
solo, proporcionando maior renda 
ao produtor rural com o aumento da 
produtividade e redução na deman-
da de insumos externos, como ferti-
lizantes, que representa uma parcela 
importante do custo de produção.

O superintendente regional da 
Codevasf em Minas Gerais, Marco 

Câmara, vê as ações de recuperação 
e controle de processos erosivos 
desenvolvidas pela Companhia no 
estado como um divisor de águas 
para a sobrevivência e até mesmo 
para o renascimento de vários rios 
e córregos antes considerados in-
termitentes, hoje quase perenes a 
maior parte do ano. “Essa situação, 
em vários casos, já está possibilitan-
do o ressurgimento da agricultura 
familiar para milhares de famílias 
que antes viviam dessa atividade”, 
conclui Câmara.

Minas Gerais caminha para regis-
trar uma nova safra recorde de grãos 
na temporada 2022/23. De acordo 
com o 3° Levantamento da Safra 
de Grãos, a estimativa é colher 18,4 
milhões de toneladas de grãos no 
Estado, superando em 9,8% a safra 
2021/22. No Estado, segundo os da-
dos da Companhia Nacional de Abas-
tecimento (Conab), o destaque é a 
produção de soja, que deve crescer 
5,4% e chegar a 8 milhões de tonela-
das –  volume também recorde. 

Conforme os dados, na safra de 
grãos 2022/23, a expansão da pro-
dução estadual vem ocorrendo em 
função da área de plantio, que ficou 
3,9% maior com o uso de 4,2 milhões 
de hectares. A produtividade também 
vem apresentando alta. É esperada a 
colheita de 4,3 toneladas por hectare 
– variação positiva de 5,7%.

O gerente de acompanhamento 
de safras da Conab, Rafael Fogaça, 
explica que em Minas a consolidação 
do período chuvoso aconteceu de 
forma diferenciada nas regiões do 
Estado, mas que a safra segue com 
tendências positivas. “Em Minas Ge-
rais, a consolidação das chuvas nas 
regiões do Triângulo, Alto Paranaíba 
e Noroeste só ocorreu em novem-
bro. Já no Sul do Estado, as chuvas se 

consolidaram mais cedo, com mais 
de 120, 150 milímetros registrados. 
Então aconteceu das lavouras de mi-
lho e feijão, no Sul de Minas, serem 
plantadas mais cedo, enquanto nas 
demais regiões foram plantadas com 
certo atraso”, analisou.

Fogaça explica ainda que com 
relação às condições de desenvolvi-
mento da safra de grãos no Sul de Mi-
nas, com o registro de várias chuvas 
de granizo e tempestades, algumas 
lavouras tiveram que ser replantadas.

“Lavouras de milho e de feijão 
foram atingidas e tiveram que ser se-
meadas novamente. Mas, no geral, a 
partir de novembro, as condições no 
Estado se mostraram mais favoráveis 
e as principais culturas, soja, milho e 
feijão, seguem com bom desenvolvi-
mento. Mesmo com as chuvas fortes, 
não houve alteração na estimativa de 
produtividade nas principais cultu-
ras”. 

Entre as principais culturas da 
atual safra de grãos, a soja se destaca. 
A previsão é de um aumento de 5,4% 
na produção, podendo alcançar 8 
milhões de toneladas. A área produ-
tiva foi estimada em 2,13 milhões de 
hectares, ou seja,  7,5% maior. A esti-
mativa inicial é colher 3,7 toneladas 
de soja por hectare – queda de 1,9%.

Conforme a Conab, a soja vem 
ganhando espaço em Minas Gerais, 
principalmente em áreas antes culti-
vadas com milho e feijão de primeira 
safra. Também está havendo maior 
incorporação de áreas de pastagem. 
Nesta safra, a área destinada para a 
oleaginosa é a maior na série históri-
ca de Minas Gerais.

Aproximadamente 85% das lavou-
ras de soja se encontram semeadas 
no Estado. Comparado ao mesmo 
período do ano passado, esta safra 
está atrasada devido às condições 
climáticas, uma vez que, no ano an-
terior, os volumes de chuvas foram 
maiores em outubro. Nesta, as preci-
pitações ocorreram com mais frequ-
ência somente em novembro.

MILHO, FEIJÃO E ALGODÃO

Para a primeira safra de milho, é 
esperada queda de 5,9% na produ-
ção, que pode chegar a 5,18 milhões 
de toneladas. A queda é resultado da 
redução de 5,9% na área – 790 mil 
hectares. A produtividade – 6,5 to-
neladas por hectare – está igual à re-
gistrada na primeira safra. A previsão 
inicial que tende a ser revisada é que 
a produção de milho total chegue a 
8,9 milhões de toneladas no Estado 

– volume 16,2% maior que na safra 
anterior. 

Conforme a Conab, com pouco 
mais de 85% das lavouras semeadas, 
o plantio do milho está atrasado 
quando comparado à safra anterior 
que, no mesmo período, já havia 
se encerrado. Esse atraso se deve 
à baixa umidade do solo devido ao 
pouco volume de chuvas em outu-
bro, que é o início da janela ideal 

de plantio.
Para a primeira safra de feijão, 

a estimativa é de um aumento de 
1,4%, chegando a um volume de 
197,8 mil toneladas. A produtivi-
dade tende a crescer 2,4% com a 
colheita de 1,36 toneladas por hec-
tares. A área plantada ficou 3,8% 
menor, atingindo 144,6 mil hecta-
res. A queda é resultado da concor-
rência com outras culturas.

Para o algodão, a estimativa é de 
um aumento de 5,6% na produção, 
chegando a 116,9 mil toneladas. A 
área de cultivo está estimada em 
29,4 mil hectares e se manteve es-
tável. A produtividade – 3,9 tonela-
das por hectare – tende a aumentar 
5,6%. A produção de pluma será de 
47,7 mil toneladas, ou seja, aumen-
to de 7,7%. (MICHELLE VALVERDE – 
Diário do Comércio)

O Instituto Mineiro de Agrope-
cuária (IMA), autarquia vinculada à 
Secretaria de Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento (Seapa), finaliza 2022 
com importantes resultados em prol 
da defesa agropecuária e segurança 
dos alimentos no estado. Das fisca-
lizações de trânsito, propriedades 
rurais e operações fiscais até a ins-
peção e a certificação de produtos 
agropecuários, destacam-se o projeto 
estratégico de retirada da vacinação 
contra febre aftosa, a autorização do 
Governo de Minas para a realização 
de concurso público, a digitalização 
dos serviços e as melhorias na infra-
estrutura das unidades do IMA, que 
fazem parte do programa “Defesa 
Agropecuária Eficiente”.

“Encerramos o ano com muitas 
conquistas para o IMA e nossos servi-
dores, o que fortalece a defesa agro-
pecuária e segurança dos alimentos 
no estado. O Governo de Minas, por 
meio da Secretaria de Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento, investiu 
R$ 42 milhões no Instituto Mineiro 
de Agropecuária para melhorias da 
infraestrutura, renovação da frota 
e equipamentos para as nossas uni-
dades. Próximo passo será a qualifi-
cação de profissionais do IMA, pois 
em 2023 vamos focar em cursos e 
treinamentos para os servidores, que 
são nosso maior patrimônio, além de 
repensar a defesa para agir de forma 
mais inteligente e eficiente.  Estes 
foram investimentos importantes 

no ano em que realizamos a última 
vacinação contra a febre aftosa em 
Minas. Alcançar o status sanitário de 
livre de febre aftosa sem vacinação é 
um marco no Estado e abrirá mer-
cados para a carne bovina de Minas 
Gerais no exterior. Outro destaque é 
a autorização do Governo de Minas 
para a realização de um concurso pú-
blico para 132 vagas. O certame pre-
encherá cargos das carreiras de fiscal 
agropecuário (médicos veterinários e 
engenheiros agrônomos), fiscal assis-
tente em agropecuária (técnicos em 
agropecuária) e assistente em gestão 
de defesa agropecuária (nível mé-
dio). O processo está em andamento 
e em breve será publicado o Edital”, 
informa a chefe de Gabinete do IMA, 

médica veterinária Cristiane Almeida 
Santos.

Com a retirada da vacinação con-
tra a febre aftosa no estado, a partir 
do ano que vem, o IMA se prepara 
para cumprir os próximos passos 
exigidos pelo processo. A expectati-
va é produzir documentos e estudos 
sobre a nova situação no estado du-
rante o ano de 2023 e, no seguinte, 
aplicar o pedido de reconhecimento 
internacional por meio do Ministério 
da Agricultura, Pecuária e Abasteci-
mento (Mapa).

No momento, Minas Gerais está 
realizando a última etapa da cam-
panha de vacinação contra a febre 
aftosa. O prazo final para o produtor 
imunizar bovinos e bubalinos de to-

das as idades foi na sexta-feira, mas 
a data-limite para declarar o procedi-
mento é 9 de janeiro de 2023.

Neste ano, o Ministério da Agri-
cultura, Pecuária e Abastecimento 
(Mapa) anunciou a suspensão da 
vacinação contra a doença para Mi-
nas Gerais e outros seis estados que 
fazem parte do Bloco IV, do Plano 
Nacional de Vigilância para a Febre 
Aftosa, e cumpriram os pré-requisitos 
do plano estratégico para a dispensa 
da imunização. Para o pecuarista, 
o avanço se traduz em redução dos 
custos de produção, abertura de no-
vos mercados e melhor remuneração 
pela tonelada exportada.

Além deste importante reconhe-
cimento para o estado, ao longo de 

todo o ano, diversos produtores 
melhoraram seus negócios conquis-
tando o selo do Programa Certifica 
Minas, política pública coordenada 
pela Seapa que tem IMA, Emater-MG 
e Epamig como executores em prol 
do desenvolvimento sustentável den-
tro das propriedades, cujas técnicas 
utilizadas respeitam as condições de 
conservação de solo, ar e água.  

O IMA detém a chancela de Orga-
nismo Certificador de Produto (OCP), 
concedida pelo Instituto Nacional de 
Metrologia, Normalização e Qualida-
de Industrial (Inmetro). Essa acredi-
tação permite à autarquia certificar 
produtos com base em princípios in-
ternacionais, considerados de grande 
confiabilidade. (Portal IMA-MG)
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Candoca vai embora entristecida com a mentira de Tertulinho, que fica atormentado. 
Tereza coloca Nivalda e Latifa para trabalhar na casa de Candoca. Laura afirma a Tertulinho 
que José não manda mais na JM/Chaddad. Timbó faz Sabá pintar a casa de Candoca em 
seu lugar. Maruan e Candoca se unem para contar a verdade para José. Nivalda encontra 
a falsa certidão de Rivaldo na casa de Candoca. Tereza aconselha Joel a se declarar para 
Anita. Candoca e Maruan contam para José sobre o documento de Rivaldo Pereira. José 

ruma à fazenda Palmeiral, e Candoca e Maruan se desesperam.

Alfredo afirma que continuará sendo pai de Sossô. Rebeca questiona Danilo sobre a re-
novação da carteira Arrais. Rico e Lou voltam de viagem. Marcela se incomoda ao ver Paulo 
feliz por causa de Fernanda. Um rapaz aborda Enzo na rua e agradece pela entrevista que 
Hugo deu à imprensa. Lou estranha o comportamento de Pat na casa de Rômulo durante a 
festa. Moa investiga, com a ajuda de Rico, se Danilo já usou a carteira Arrais. Ítalo consegue 
instalar o microfone na casa de Rômulo. Joca começa a trabalhar no brechó de Dalva. Rico 
e Moa descobrem o barco de Danilo na marina e contam à polícia. 
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no COI

Sereia do
folclore

brasileiro

Deserto
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(sigla)

Eugène
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Palestra
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SP (fut.)

Filme musical com
Meryl Streep (2008)
Cantora de "Woman

in Love" (EUA)
Membra-
na ocular

Garbo;
elegância

Abrigo do tatu

Apresentadora inter-
pretada no Cinema
por Andrea Beltrão

Estados nordestinos
separados

pelo rio
Real
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amassado
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qual se
extrai
açúcar

O travor
de frutas
verdes
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de um
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pessoas

Pronome demonstra-
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inglesa
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Ácido
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O popular
"mano"
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motor do
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os dentes

Extingue
Obra tea-
tral como
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Que se
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fantasiar

Precedeu
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higiênica

Visa à paz 
mundial

3/ale — sue. 9/hecatombe. 15/barbra streisand.

Olímpia convida Cotinha para passar o Ano Novo em Vila Isabel. Dina avisa a Ari que 
Chiara viajou. Núbia repreende Ari. Helô avisa a Creusa que trabalhará no Ano Novo. 
Dante e Brisa contam a Monteiro e Laís como é a passagem de ano em Mandacaru. Chiara 
cobra Ari por ele estar sempre pensando em Brisa. Cidália diz a Guerra que não confia 
em Ari, apesar de o empresário achar que tem o namorado de Chiara sob controle. Helô 
se surpreende ao ver Stenio aparecer na delegacia para passar o Ano Novo com ela. Oto 

pede Brisa em casamento.

Renato convida Glória para jantar com ele e Ruth. O professor de música diz que vai 
passar na casa de Glória para dar carona, e Ruth não gosta do comportamento do namo-
rado. Yupechlo faz um detector de fantasmas. Pinóquio termina a decoração da festa de 
retorno de Poliana. Eugênia conta para os filhos que irá se encontrar com uma parente da 
mãe biológica deles. Raquel e André se beijam. Acompanhada por Otto e Luísa, Poliana 
volta à escola. Logo na entrada do colégio, Poliana passa mal e não se sente à vontade. Jeff 

vai até a Luc4Tech e Luca demite o colega. Luca diz para Jeff que o motivo da demissão é por viagem sem motivo prévio.

Os noivos recebem o carinho dos convidados. Isaque chama Adélia para 
uma dança. Orias diz amar Raabe. Salmon agradece todo o apoio de Zuma. 
Raabe diz que tratará Lila como uma filha. Elias se irrita com as reclamações de Mara e Jogli 
Na taberna de Lina, Mireu trata Ula com carinho e delicadeza. Otniel chama Acsa para dançar. 
Quemuel diz torcer pela felicidade de Aruna. Samara constrange Yana e pede para 
ela dar os parabéns aos noivos. Josué se declara Sara Aruna. Oito meses se passam. 

Grávida, Raabe recebe o carinho de Salmon. Livana cuida de seus dois bebês gêmeos. Boã, Sama e Ruth paparicam 
a menina que nasceu.

Bárbara Borges e Iran Malfitano estão 
vivendo um affair e web reage: ‘Deolane 
não estava errada’

Pelé deixou testamento? Informação do 
atestado de óbito pode surpreender fãs

Bárbara Borges e Iran Malfita-
no estão vivendo um romance. A 
notícia pegou os fãs de ‘A Fazenda’ 
de surpresa.

Bárbara Borges parece ter le-
vado muito mais que o grande 
prêmio de “A Fazenda 2022”. Isso 
porque a atriz teria engatado um 
romance com Iran Malfitano, seu 
colega de reality.

As informações são da colunis-
ta Fábia Oliveira, do “Em OFF”. Se-
gundo a jornalista, Bárbara e Iran 
foram vistos aos beijos na quar-
ta-feira (28), em um encontro de 
ex-A Fazenda. O evento aconteceu 
no Rio de Janeiro após a festa de 

encerramento do reality ter sido 
cancelada.

Bárbara, Iran, André Marinho 
e Pelé Milflows se encontraram 
em um restaurante na Zona Sul 
do Rio. Bárbara também foi, em 
seguida, assistir a uma partida de 
futebol beneficente que Iran e An-
dré participaram.

INTERNAUTAS RELEMBRAM 
FALA DE DEOLANE COM NAMO-
RO DE BÁRBARA E IRAN

Nos comentários da reprodu-
ção da notícia em perfis no Insta-
gram, os internautas relembraram 
as vezes que Deolane comentou 

sobre a aproximação dos dois. 
Durante “A Fazenda 2022”, a ad-
vogada fazia parte do grupo rival a 
Bárbara e Iran. Todas as vezes que 
foi comentado sobre um possível 
romance entre os atores, eles bri-
gavam com quem falava sobre. A 
participação da doutora no reality 
acabou quando ela foi retirada do 
programa.

“Deolane não estava errada”, re-
lembrou uma internauta. “Quando 
a Deolane falou, ela só faltou sur-
tar... Pois muito que bem”, ironizou 
outra. “A Deolane avisou. Ainda 
falava e eles ficavam bravos”, disse 
uma terceira. “Aí aí Deolane nunca 
esteve errada”, comentou outra.

Morto nesta quinta-feira (29) 
por complicações de um câncer no 
intestino, não há informações do 
testamento de Pelé no seu atestado 
de óbito.

Pelé morreu nesta quinta-feira 
(29), após lutar contra um câncer 
no intestino e seu falecimento ge-
rou comoção nacional, com ho-
menagens de vários famosos de 
jogadores de futebol, incluindo 
Neymar, Messi, Cristiano Ronal-
do e Mbappé. Agora, após o va-
lor da sua fortuna ser divulgado 
na internet, informações da sua 
certidão de óbito também foram 
divulgadas e as informações são 
surpreendentes.

Segundo informações da cer-

tidão de óbito, Pelé morreu de 
insuficiência renal, insuficiência 
cardíaca, broncopneumonia e 
adenocarcinoma de cólon, que é 
o câncer de cólon. O documento 
ainda registra a hora da morte do 
ex-jogador, às 15h27 desta quinta 
(29), os nomes de todos os seus 
filhos - incluindo Sandra, que não 
foi reconhecida por Pelé, e de to-
das as suas esposas.

Um fator curioso da certidão 
de óbito é de que Pelé não deixou 
testamento, o que é impossível 
identificar neste primeiro momen-
to se o rei do futebol possuía bens, 
já que possivelmente o declarante 
não tinha essa informação. Tam-
bém foi identificado que o ex-joga-
dor era beneficiário do INSS.

COMO SERÁ O VELÓRIO E SE-
PULTAMENTO DE PELÉ?

O velório de Pelé está marcado 
para acontecer na próxima segun-
da-feira, dia 02 de janeiro, a partir 
das 10h. O local escolhido foi a Vila 
Belmiro, estádio do Santos onde 
o ex-jogador fez história. Segundo 
informações do g1, o caixão será 
posicionado no centro do gramado 
e o velório será aberto ao público.

O sepultamento acontece na 
terça-feira (03), ainda sem horário 
definido. Será feito um cortejo pe-
las ruas de Santos, passando pelo 
bairro onde a mãe de Pelé mora e 
seguirá para o Memorial Necrópo-
le Ecumênica, para sepultamento, 
que será restrito aos familiares.

PROGRAMAÇÃO DA SEMANA 

Avatar: 
O caminho da água

Pantera Negra - Wakanda 
Para Sempre
161min / Ação 12

Harry Potter e a 
câmara secreta

A Saga Crepúsculo: Lua 
Nova - 10º Aniversário

130min / Romance 12

Terrifier 2
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Jair, do Atlético, começa a seguir Jair, do Atlético, começa a seguir 
o Vasco no Instagram e 'esquenta' o Vasco no Instagram e 'esquenta' 
rumor rumor 

Everaldo e Zé Ricardo ficam Everaldo e Zé Ricardo ficam 
no América? Diretor detalha no América? Diretor detalha 
negociaçõesnegociações

Porto de Santos ganhará nome de Porto de Santos ganhará nome de 
Pelé no governo LulaPelé no governo Lula

O Cruzeiro segue de olho na 
situação de Christian, do Athleti-
co Paranaense. No início do mês, 
o clube celeste tinha demonstra-
do interesse em contar com o 
volante por empréstimo de uma 
temporada, mas a tratativa foi 
atravessada pelo Bahia, que apre-
sentou ao Furacão uma proposta 

de compra. Porém, as negocia-
ções travaram. 

Christian chegou a viajar para 
Salvador na véspera do Natal para 
realizar exames médicos e assinar 
contrato. No entanto, o clube 
baiano decidiu mudar o acordo 
na etapa final do negócio - desis-
tiu da compra e sugeriu um em-

préstimo.  
À princípio, o Grupo City, res-

ponsável por gerenciar o futebol 
do Tricolor de Aço, desembolsaria 
3 milhões de dólares (cerca de R$ 
15 milhões) para ter o atleta, mas 
o investimento foi reavaliado. 

De acordo com a jornalista Mo-
nique Vilela, o recuo do Bahia tem 
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relação com o laudo dos exames 
médicos do jovem jogador. Embo-
ra não tenha apontado nenhuma 
anomalia, ele indicou uma possível 
chance de lesão no futuro. 

Em julho deste ano, Christian 
foi submetido a uma artroscopia no 
joelho direito. Ele apresentou boa 
evolução e retornou aos gramados 
dois meses depois. Por sua vez, per-
deu espaço no Athletico-PR durante 
esse período. 

 
DESEJO DO CRUZEIRO

 
Antes da negociação entre 

Athletico-PR e Bahia, o Cruzeiro 
chegou a ter negociações avan-
çadas com o atleta, mas a oferta 
também era por empréstimo. En-
tretanto, o time rubro-negro dei-
xou claro que prioriza a venda em 
definitivo.

À época, o clube mineiro via 
com bons olhos a possibilidade de 
Christian reforçar o meio-campo 
celeste, que contava apenas com 
Neto Moura, Filipe Machado e Pe-
dro Castro. Agora, o Cruzeiro já 
anunciou mais dois nomes para a 
posição: Wallisson e Ramiro.

Com o impasse, o volante vol-
tou para Curitiba e deve ficar à 
disposição do técnico Paulo Turra 
na pré-temporada. Ele tem contra-
to com o Furacão até dezembro de 
2024. (Superesportes)

O volante Jair, do Atlético, come-
çou a seguir a conta oficial do Vasco 
no Instagram. A atitude do jogador 
“esquenta” os rumores de uma pos-
sível transferência ao clube carioca. 

Nos últimos dias, diversos por-
tais cariocas têm veiculado um 
suposto interesse do Vasco no jo-
gador. Diante das notícias, torcedo-
res do cruzmaltino “invadiram” as 

redes sociais de Jair, pedindo para 
que o atleta defenda o time do Rio 
de Janeiro.

Na última quinta-feira (29/12), o 
colunista Jorge Nicola, do Superes-
portes, apurou que o Vasco fez uma 
consulta ao Atlético pela situação 
do volante. A sondagem, no entan-
to, ainda não teria se transformado 
em proposta.

Peça fundamental no time mul-
ticampeão em 2021, Jair caiu de 
produtividade e chegou a ser reser-
va no Atlético em determinado mo-
mento de 2022. O desempenho, no 
entanto, não diminuiu o interesse 
de outros times do Brasil pelo fute-
bol do volante.

Nesta temporada, foram 48 jo-
gos, com um gol e cinco assistên-

cias. Desde 2019 no Alvinegro, Jair 
foi contratado pelo clube junto ao 
Sport, em uma operação final de R$ 
1,6 milhão. 

Apesar disso, a maior parte do 
valor foi “pago” com o perdão da 
dívida que o Leão tinha com o Galo. 
O restante foi quitado com o per-
dão do débito dos pernambucanos 
com o volante. (Superesportes)

O América já definiu o destino 
de boa parte dos jogadores que 
tinham vínculo com o clube até o 
fim de 2022. No entanto, dois de-
les ainda têm situações indefini-
das: Everaldo e Zé Ricardo. Nessa 
quinta-feira (29/12), o diretor de 
futebol do Coelho, Fred Cascar-
do, detalhou as negociações com 
os dois atletas. 

Segundo o dirigente, as con-
versas com o Corinthians pela 
permanência de Everaldo estão 
avançadas. No entanto, ainda 
existem algumas pendências pelo 
atacante de 28 anos.

“(Em relação) ao Everaldo, as 
negociações avançam. É uma ne-
gociação que tem os três lados: 
tem o Corinthians, que ainda tem 
um contrato em vigor, o atleta, e 

tem o América, que tem o interes-
se na permanência. É uma nego-
ciação que tem a sua dificuldade, 
importância e com muita respon-
sabilidade vamos dar sequência”, 
explicou, à TV Coelho. 

Revelado pelo América, Zé Ri-
cardo deve seguir caminho opos-
to ao do companheiro. O clube 
tem a intenção de renovar com o 
volante por mais dois anos e em-
prestá-lo em 2023. No entanto, é 
improvável a permanência do jo-
gador de 26 anos.

“A respeito do Zé Ricardo, 
também é de nosso interesse a 
renovação. Temos agendado para 
amanhã (quinta-feira) uma nova 
conversa. Estamos tratando isso e 
já vem se arrastando há um tem-
po. É uma permanência que está 

próxima de não acontecer, tem 
algumas dificuldades”, explicou 
Fred.

Everaldo foi peça fundamental 
para o técnico Vagner Mancini em 
2022, com seis gols e três assis-
tências em 41 jogos. Zé Ricardo, 
por sua vez, foi pouco utilizado e 
entrou em campo em apenas 23 
oportunidades - sendo apenas 13 
como titular.

 
MERCADO DO AMÉRICA
 
O América já renovou os con-

tratos do lateral-esquerdo/zaguei-
ro Danilo Avelar e dos atacantes 
Felipe Azevedo, Henrique Almei-
da e Wellington Paulista, além de 
acertar a compra do meia Benítez 
junto ao Independiente, da Ar-

gentina.
Outros que estavam em fim de 

contrato deixaram o clube. São 
os casos do goleiro Airton, do za-
gueiro Luan Patrick, dos laterais-
-direitos Patric e Raúl Cáceres, do 
lateral-esquerdo João Paulo, e dos 
meio-campistas Juninho Valoura e 
Índio Ramírez.

O Coelho também tenta um 
novo empréstimo de Conti junto 
ao Benfica, de Portugal. No entan-
to, a permanência do zagueiro é 
improvável no momento. 

Além das renovações, o Amé-
rica já anunciou as contratações 
do zagueiro Wanderson, do late-
ral-direito Nino Paraíba, do late-
ral-esquerdo Nicolas, e dos ata-
cantes Mateus Gonçalves e Dadá 
Belmonte. (Superesportes)

O Porto de Santos ganhará 
o nome de Pelé no governo do 
presidente eleito Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT). A decisão de acres-
centar o nome do Rei do Futebol 
ao local foi tomada pelo futuro 
ministro de Portos e Aeroportos, 
Márcio França (PSB).

Pelé morreu na quinta-feira 

(29/12), aos 82 anos, no hospital 
Albert Einstein, em São Paulo. O 
ídolo do Santos e da Seleção Bra-
sileira foi vítima de complicações 
de um câncer no cólon.

Ex-prefeito de Santos, o depu-
tado federal eleito Paulo Barbosa 
(PSDB) foi o idealizador da pro-
posta, que também contou com 

a participação do vice-presidente 
do novo governo de Lula, Geraldo 
Alckmin (PSB).

França, Barbosa e Alckmin são 
torcedores do Santos, clube que 
Pelé defendeu entre 1954 e 1977. 
O ex-camisa 10 conquistou dez 
Campeonatos Paulistas, seis Cam-
peonatos Brasileiros, duas Copas 

Libertadores e dois Mundiais de 
Clubes no período em que defen-
deu o Peixe.

O acréscimo de “Pelé” ao 
nome do Porto de Santos deverá 
ser oficializado em 2 de janeiro, 
data em que Márcio França será 
efetivado ao cargo ministerial. 
(Superesportes)

Criar metas para o ano novo é uma tradição comum a muitas 
pessoas, tudo o que queremos é que o ano que se inicia seja 
muito melhor do que o anterior e para que este desejo se torne 
realidade, cumprir estas metas é uma parte muito importante.

Organizar a vida financeira é um objetivo de grande parte das 
pessoas, se você faz parte deste grupo, confira algumas dicas de 
saúde financeira para começar o ano sem preocupações.

1. Faça uma retrospectiva do ano que passou
Primeiramente, para organizar a vida financeira no ano novo, 

é preciso olhar para trás. Faça uma avaliação de suas contas, ana-
lisando o que deu certo e o que deu errado, percebendo desta 
forma qual a sua realidade financeira, com o que você mais gasta 
e o que pode ser cortado do seu orçamento.

2. Aprenda sobre educação financeira
Aprender a cuidar das finanças pessoais é indispensável, pois, 

independente de quanto você ganha, para se ter uma saúde fi-
nanceira é preciso saber administrar os seus recursos. Para aju-
dá-lo existem inúmeros cursos gratuitos que te ensinam o básico 
de finanças na internet.

3. Monte um orçamento financeiro pessoal
Para ter uma visão completa e o controle da sua vida finan-

ceira, planilhas de gastos e aplicativos de controle financeiro são 
facilitadores. 

É importante que você faça o planejamento dos seus gastos 
e coloque um teto de gastos em cada categoria de despesas, eli-
minando assim as desnecessárias e tendo como meta fechar cada 
mês com o saldo positivo. 

4. Quite as dívidas
Caso você possua pendências em aberto, priorize resolver 

essa situação. Anote o valor de cada dívida e os juros cobrados 
para iniciar o processo de negociação.

5. Priorize sua reserva de emergência
Uma reserva de emergência serve para que você tenha tran-

quilidade em momentos de imprevistos. O valor indicado é no 
mínimo, 6 meses dos seus gastos mensais. Por isso, coloque 
como prioridade reservar uma parte da sua renda para esse fim.

6. Tenha metas financeiras
Para realizar seus sonhos é preciso traçar metas claras.  Sendo 

assim, registre seus objetivos, defina valores e pense em formas 
de como alcançá-los.  Sua meta  pode ser aquela viagem de fim 
ano, a troca de carro, comprar uma casa ou até atingir a sonhada 
independência financeira.

Para organizar a sua vida financeira é necessário muita persis-
tência, pois velhos hábitos e situações vão surgir para dificultar o 
caminho, mas, tenha certeza de que os benefícios de ter uma vida 
financeira saudável vão fazer todo o esforço valer a pena. 

Siga essas dicas, se mantenha firme e tenha um ótimo 2023!

*texto baseado no artigo “Como organizar a vida financeira no ano novo? 
Confira dicas para 2023!”, de Larissa Brios, o site mobills.com.br

Esta colunista com os amigos Fábio Braidato e 
Rodrigo, na festa da Imprensa 2022

Com o meu amigo e vizinho Arley, no encontro da Imprensa

Contato:
(38) 9 9130 8376
fomentamoc@gmail.com

E esta é a vitória que vence o mundo , a nossa fé

Empreendimentos e Fomentos em 
tempos de crise: Como organizar a 

vida financeira em 2023?

COLUNA INDEPENDENTE

Fomenta MOC

Vera Lôpo
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NAS PRÓXIMAS semanas estarei dando início a tradicional 
RETROSPECTIVA-2022, com destaque em diversos setores com 
fotos espetaculares. Mas mesmo daqui da Bahia estarei enviando 
notícias. E vamos que vamos enfrentar 2023 com muita garra e 
AMOR PELO BRASIL NO CORAÇÃO. 

O FUTEBOL perdeu seu Rei. Nesta quinta-feira, morreu Pelé, 
o maior jogador da história, aos 82 anos. Tricampeão mundial 
com a seleção brasileira, Pelé estava internado havia um mês para 
tratamento de um câncer no cólon. 

UM CICLONE BOMBA continua a causar uma forte tempesta-
de de inverno nos Estados Unidos, com nevascas, chuvas, inun-
dações e muito frio. A tempestade de inverno histórica que atin-
ge o país já deixou 49 mortos desde quinta-feira, de acordo com 
a AFP e a CNN. A nevasca e os ventos polares atingem de forma 
mais severa a cidade de Buffalo, no Estado de Nova York, onde 
morreram 28 das vítimas.

LOGO MAIS TEREMOS em todo o Brasil chuva de fogos para 
celebrar a entrada de 2023 com muita paz, amor, saúde, fé e har-
monia. 

AS CHUVAS já causaram a morte de 13 pessoas desde o iní-
cio de dezembro em Minas Gerais. Uma criança de 12 anos está 
desaparecida. Mais três municípios decretaram situação de emer-
gência nas últimas horas, elevando para 107 o número de cida-
des nessa condição em decorrência das chuvas. No Estado, 70 
trechos de rodovias estão parcialmente interditados por erosões, 
alagamentos e deslizamentos. Em outros 11, a interdição é total.

MODELO mais vendido no Brasil por 20 anos, o Gol vai deixar 
de ser fabricado. A Volkswagen anunciou que vai descontinuar 
também a produção do Voyage, outro modelo popular no merca-
do de automóveis brasileiro. Segundo a montadora, os veículos 
são incompatíveis com as novas regulamentações de emissões e 
segurança do país.

FELIZ 2023

Mesmo não vendo perspectivas melhores, vamos ter esperança de 
um 2023 com muita paz e que o novo GOVERNO caia na real que o 
Brasil não é mais aquele de Governos do PT. Hoje o povo está mais cen-
trado e jamais deixará colocar o VERMELHO em nossa bandeira verde 
a amarela como muitos “deles” querem. O Brasil é soberano e jamais 
deixará de ser UM PAÍS DEMOCRÁTICO, queira ou não...

CAUSAS FÍSCAIS 

O consenso antigo é de que problemas de saúde mental são resul-
tado de um desbalanceamento químico no nosso DNA. Mas não só: o 
corpo tem um papel crítico, que frequentemente não é levado em con-
ta. Uma boa notícia para quem não encontrou alívio com medicação ou 
terapia. Saúde do intestino, qualidade do sono, nutrição, hormônios, 
inflamações e até convivência podem ser fatores determinantes do nos-
so bem-estar mental.

UM ANO VITORIOSO

ESTE ANO, que logo mais estará se encerrando, foi MARAVILHOSO, 
pois apesar de pandemia e da guerra, o Brasil já estava entrando no 
eixo. Mas o importante que tive um ano com muita SAÚDE e sempre 
agradeço NOSSA SENHORA DE LOURDES, minha protetora e espero 
que logo mais MEIA NOITE a LUZ DIVINA, ilumine o 2023 de todos nós, 
que proteja as famílias, inclusive os mais humilde que inocentemente 
não conseguiram votar. Desejo aos meus fieis leitores que sempre me 
acompanham nestes 57 anos escrevendo a história do Norte de Minas, 
MUITA SAÚDE, PAZ, E CORAGEM para corres atrás. Vamos festejar a 
VIDA o que é mais importante...

VIRADA DO ANO

A CHUVA deu uma trégua em Moc para que todos festejem o RÉ-
VEILLON, pois teremos muitas opções, mas pelo visto o MELHOR VAI 
SER MESMO comandado pelos GÊMEOS SÉRGIO E ROGÉRIO ATHAYDE 
em amplo espaço de eventos, com shows espetaculares, inclusive o ani-
madíssimo baiano Thiaguinho, bebidas finas a vontade, buffet especial 
e de uma organização perfeita, inclusive camarotes. Como já estou em 
Arraial d’ Ajuda, vou voltar a curtir o elegante réveillon do hotel KUARA 
e é claro, encontrar com vários amigos. Aliás, Arraial já está superlotado 
e isso deverá continuar por todo verão, pois é REALMENTE O LUGAR.

Logo mais, voltaremos a brindar a virada do ano no réveillon do hotel Kuara 
com vários amigos como Leo e Maitê Colares

CÉLIA Terence, Cinthia Medrado e Sônia Alencar

WERTHMAN Vilela, leia-se, Hospital de Olhos do Norte de Minas, estará 
aniversariando amanhã, aí com a esposa Fernanda,  os filhos: Ana Luisa, 
Pedro e Maria Eduarda. Viva para Wertman...

COM OS AMIGOS Vanelle e Albano Lanza Vieira SÉRGIO e Rogério Athayde estarão reunindo muita gente bonita logo mais 
no famoso Réveillon Celebration

VALE RELEMBRAR  o famoso Baile do Havaí, que promovi há vários anos 
no Max Mim, reunindo as meninas mais belas da nossa sociedade

QUEM ESTEVE aniversariando esta semana  foi a linda empresária do setor 
fashion ANA LUIZA PEREIRA, que comemorou a data com a família e grupo 
de amigos em um dos bares da cidade. Viva para Luiza...

O MÉDICO Murilo Lage que  esteve aniversariando essa semana,  junto 
com a esposa Flávia e os filhos: Vitória, Heitor e Luana. Viva para Murilo...

FAMÍLIA: Aluísio e Jane Fleury Teixeira com os filhos Silvinha, Pedro e João 

OS NOIVOS Renata Figueiredo e Rafael Ribeiro curtem a virada do ano 
aqui, em Arraial.

JAIR E INÊS  Miranda com sua linda família: os filhos Priscila e Paol, o gen-
ro Jarbas, a nora Renata e o netos Victor Hugo, Rafaella e Esther


